
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Высадить за борт
Россию решили отключить от международной авиационной доменной зоны

Максим Талавринов,  
Валерий Кодачигов

О течественным авиатранспортным 
компаниям решили закрыть до-

ступ к международной авиационной 
доменной зоне .aero. Её администра-
тор — швейцарская SITA с 10 ноября пре-
кратила оказывать клиентам из РФ услу-
ги по регистрации и продлению доменов 
в этой зоне. Причём об этом она уведо-
мила российскую сторону в этот же день. 
Однако мгновенного отключения и сбо-
ев не произошло — домены удалось экс-
тренно продлить на год. Этого времени 
вполне должно хватить на переход в на-
циональные зоны, полагают эксперты.

Швейцарский провайдер услуг для 
гражданской авиации SITA решил за-
крыть российским авиатранспортным 
компаниям доступ к международной 

авиационной доменной зоне верхнего 
уровня .aero, которую он администри-
рует. Некоторые из них уже получили 
уведомление о прекращении регистра-
ции и продления доменов в этой зоне. 
Об этом «Известиям» сообщили три 
источника — в аэропортовом холдин-
ге, крупной авиакомпании и организа-
ции по техобслуживанию самолётов.

Всем им 10 ноября пришло письмо 
от крупнейшего в России регистрато-
ра доменов для бизнеса Ru-Center — од-
ной из авторизованных в нашей стране 
организаций, осуществляющей реги-
страцию доменных имён .aero. В до-
кументе говорится: с этого дня SITA 
прекращает оказывать услуги для 
клиентов из РФ. В своей рассылке Ru-
Center сослался на уведомление, полу-
ченное от администратора 
доменной зоны. 
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Сколько в омлет
Власти подготовили меры по стабилизации цен на яйца

Наталья Башлыкова

П равительство подготовило меры 
по стабилизации цен на куриные 

яйца, выяснили «Известия». ФАС, 
Минсельхозу и Минпромторгу пору-
чено оценить обоснованность подо-
рожания, возможность наращивания 
импорта, а также простимулировать 
бизнес заключать долгосрочные 
контракты. Сигналы о том, что цены 
на эту продукцию растут, приходят 
в последнее время из разных реги-
онов. В числе причин — удорожание 
газомоторного топлива и транспор-
тировки, увеличение затрат на обо-
рудование, а также отставание про-
изводства от спроса. В Минсельхозе 
подтвердили рост цен, отметив: в на-
стоящее время прорабатываются 
и дополнительные регулирующие 
меры на случай, если обозначен-
ных кабмином будет недостаточно. 
В ФАС рассказали, что направили за-
просы в десять федеральных торго-
вых сетей.

В связи с ростом цен на яйца 
в регионах кабмин принимает ряд 
мер. Так, в секретариате первого 
заместителя председателя прави-
тельства Андрея Белоусова «Изве-
стиям» сообщили, что на прошлой 
неделе он провёл очередное еже-
недельное совещание по ситуации 
с ценами на социально значимые 
товары. По его итогам в части ситу-
ации со стоимостью куриных яиц 
был дан ряд поручений, в том чис-
ле Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) совместно с Минсель-
хозом провести анализ обоснован-
ности повышения цен компаниями-
производителями исходя 
из их затрат.

Купить дать
Расходы семей выросли впервые  
после введения санкций

Мария Строителева

Р асходы российских семей выросли 
впервые после введения санкций. 

Во втором квартале в реальном выраже-
нии (то есть с учётом инфляции) они под-
нялись на 7%, до 24,9 тыс. рублей на чело-
века. Это в среднем по стране, при этом 
где-то они составили 63 тыс., как в Мага-
данской области, а где-то, наоборот, про-
сели, например в Липецкой, до 20,7 тыс., 
говорится в исследовании FinExpertiza. 
Эксперты объясняют: потребление вос-
станавливается благодаря увеличению 
зарплат и уходу от сберегательной мо-
дели поведения. Власти могут расцени-
вать такую динамику как положитель-
ную. К тому же ранее в Минэке говорили, 
что внутренний спрос станет основным 
источником роста экономики в ближай-
шие годы. Правда, риски чрезмерного 
ускорения инфляции от слишком актив-
ных трат тоже повышаются.

Потребление российских семей на-
чало восстанавливаться впервые со вто-
рого квартала 2022 года, говорится 
в исследовании FinExpertiza на осно-
ве данных Росстата (есть у «Известий»). 
Тогда, после введения антироссийских 
санкций, расходы домохозяйств стали 
сокращаться. Ограничения стали появ-
ляться с конца февраля, а в квартальных 
показателях отразились лишь в отчётах 
за апрель–июнь.

Как отмечается в исследовании, 
траты семей снижались из-за разго-

на инфляции и перехода населения 
к сберегательной модели в условиях 
общей неопределённости.

«Во втором квартале 2022-го расхо-
ды в реальном выражении уменьши-
лись на 5% год к году, в третьем — на 4%, 
в четвёртом — на 0,7%. В первом квар-
тале 2023 года отрицательная динами-
ка сохранилась, и траты сократились 
на 3,1%. Однако во втором квартале 
нисходящий тренд прекратился», — 
приводят данные аналитики.

Расходы семей с апреля по июнь 
2023-го (самые актуальные данные) 
увеличились в реальном выраже-
нии на 7% (до 24,9 тыс. рублей в ме-
сяц в среднем на человека), подсчи-
тали эксперты. В сопоставимых ценах 
с учётом инфляции это на 2% выше, 
чем во втором квартале досанкци-
онного 2021 года, когда потребление 
бурно росло на фоне восстановления 
экономики и снятия ковидных огра-
ничений.

Наибольший рост расходов семей 
зафиксирован в Белгородской обла-
сти (+67,5%, до 37,7 тыс. рублей) и Ма-
гаданской (+55,8%, до 63 тыс.), а также 
в Ямало-Ненецком автономном округе 
(+32,4%, до 50 тыс.). Сократили потре-
бление домохозяйства в десяти реги-
онах страны. Сильнее всего — в Санкт-
Петербурге: на 35,5%, до 30,6  тыс. 
рублей на человека в месяц. В Ли-
пецкой области траты уменьшились 
на 12,2%, до 20,7 тыс., в Курской — 
на 10,8%, до 20,2 тыс., а в Амурской 
области — на 10%, до 21,6 тыс. рублей.

В целом в структуре потребления 
снизилась доля трат на пи-
тание (до 37%). 

Группа странных
В какой момент ЕС начнёт экономить на Украине

Семён Бойков

Е вросоюз сохранит военную под-
держку Украины до тех пор, пока 

в ЕС не появится крупная группа стран, 
выступающая за снижение помощи 
Киеву, уверены опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. На сегодня от та-
кой поддержки отказались Венгрия 
и Словакия, однако в будущем коли-
чество подобных стран может возра-
сти. Варианты дальнейшей помощи 
Украине стали одной из тем заседа-
ния глав МИДов стран Евросоюза, ко-

торое прошло 13 ноября в Брюсселе. 
Ранее сообщалось: объединение, ве-
роятно, не сможет выполнить обяза-
тельства по поставкам ВСУ миллио-
на артиллерийских боеприпасов. При 
этом ожидается, что в 2024 году ФРГ 
удвоит объём военной поддержки 
до €8 млрд. О дальнейших перспек-
тивах отправки западных вооруже-
ний на Украину и судьбе экономиче-
ской помощи Киеву — в материале 
«Известий».

Хотя тема войны ХАМАС и Израи-
ля не уходит из заголовков мировых 

СМИ и активно обсуждается на За-
паде, в Европе обращаются и к укра-
инской проблеме. На днях журнал 
The Economist, в конце октября вы-
пустивший резонансное интервью 
с главкомом ВСУ Валерием Залуж-
ным, где он признал, что украинская 
армия не в состоянии совершить 
прорыв на линии соприкосновения, 
снова написал о тупике на поле боя. 
Журналисты отметили: контрнасту-
пление, начатое 4 июня, не привело 
к долгосрочным успехам 
Украины.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 14.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6122   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2309   ДИРХАМ ОАЭ 25,0833   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,9717   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2286   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1969   ДОЛЛАР США 92,1185   ЕВРО 98,5314   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6074 
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«Россети» в 2023 году потратят на ремонтную 
программу 91 млрд

Э лектроснабжение в новых регионах России уже восстановлено в 1 тыс. 
многоквартирных домов, 37 тыс. индивидуальных построек, а также 

в 40 школах и детских садах. Об этом стало известно на встрече Владимира 
Путина и генерального директора ПАО «Россети» Андрея Рюмина 13 ноября.

  Все цели, поставленные при объединении «Россетей» и Федеральной 
сетевой компании, достигнуты, а управленческие расходы были сокра-
щены на 5 млрд рублей, рассказал глава «Россетей». В результате слия-
ния был создан единый центр управления и ответственности как маги-
стрального, так и распределительного комплекса.

  «Россети» насчитывают свыше 500 тыс. подстанций и почти 2,5 млн км 
электросетей, констатировал Владимир Путин. Глава государства на-
звал «Россети» огромной компанией и поинтересовался зарплатой со-
трудников в ней. Она, по оценкам Андрея Рюмина, в среднем составила 
73,3 тыс. рублей. Сегодня в компании работают более 230 тыс. человек.

  Выручка «Россетей» за прошлый год увеличилась на 6,5% и составила 
более 1,18 трлн рублей. Инвестиционная программа в прошлом году ста-
ла рекордной — 435 млрд, подчеркнул Андрей Рюмин.

  Восстановлено электроснабжение более чем в 1 тыс. многоквартир-
ных и свыше 37 тыс. частных домов, более чем в 40 школах и детских са-
дах в ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской областях. Кроме того, «Россе-
ти» приступают к эксплуатации всего магистрального комплекса на всех 
четырёх территориях новых субъектов.

  Ремонтная программа «Россетей» по подготовке к осенне-зимнему пе-
риоду в этом сезоне по плану составляет около 91 млрд рублей против 
86,5 млрд годом ранее. Однако не исключено, что она окажется больше. 
«Не все вопросы надёжности решены, у нас есть ряд регионов, где очень 
ветхие сети и очень высокая изношенность сети — больше 75%. Здесь, ко-
нечно, большее количество отключений в осенне-зимний период, в пе-
риод, когда неблагоприятные природные явления», — сказал глава ком-
пании.

  В этот же день Владимир Путин созвонился с президентом Сенегала 
Маки Саллом. Помимо двусторонней повестки они обсудили палести-
но-израильский конфликт и тяжёлую гуманитарную ситуацию в секто-
ре Газа.

Новости  

АТЭС демократии
Байден и Си впервые за год встретятся на саммите

Валентин Логинов

Г лавным событием открывающего-
ся 14 ноября делового форума АТЭС 

в США станет встреча Джо Байдена и Си 
Цзиньпина, который не был в Штатах 
с 2017 года. Вряд ли сторонам удастся 
выровнять отношения после охлажде-
ния, начавшегося при Дональде Трампе, 
однако США и Китай могут выработать 
«механизм по управлению конфронта-
цией», который определит будущую мо-
дель взаимодействия во всём Азиатско-
Тихоокеанском регионе или приведёт 
к расколу внутри сообщества, счита-
ют эксперты. О главных темах саммита, 
участии России и предстоящих перего-
ворах лидеров США и КНР — в материа-
ле «Известий».

В Сан-Франциско стартует дело-
вой форум Азиатско-Тихоокеанско-
го экономического сотрудничества 
(АТЭС), который состоится 14–17 ноя-
бря. В первые два дня предстоят встре-
чи руководителей МИДов и торговых 
ведомств АТЭС, а 16–17 ноября — от-
дельные беседы глав государств. Клю-
чевая из них — переговоры президен-
та США Джо Байдена и председателя 
КНР Си Цзиньпина.

Американские власти на правах 
председателя нынешнего саммита за-
явили, что главными темами обсуж-
дений станут «построение жизнеспо-
собного и отвечающего принципам 
устойчивого развития будущего для 
всех» и обеспечение «взаимных связей, 
инноваций и инклюзивности в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе».

Участников саммита встрети-
ли протестами. 12 ноября несколько 
сотен человек собрались на площа-
ди имени Гарри Бриджеса и прошли 
до «Москон-центра», где состоятся ос-
новные мероприятия форума. Демон-
странты несли плакаты с лозунгами 
«Прекратите разграбление корпора-
циями», «Народ и мир превыше при-
были и грабежа» и т.д. Среди собрав-
шихся были и сторонники Палестины. 
О каких-либо инцидентах информа-
ции не поступало.

В этом году российскую делегацию 
на АТЭС возглавит вице-премьер Алек-
сей Оверчук, распоряжение об этом 
уже подписал президент РФ Влади-
мир Путин. The Times of India пишет, 
что «Соединённые Штаты будут отно-
ситься к России как к полноправному 
участнику саммита АТЭС [...], несмотря 
на попытки США изолировать Москву».

К слову, Алексей Оверчук числит-
ся в различных санкционных списках, 
включая перечень Европейского сою-
за, однако, в отличие от многих высших 
представителей российской власти, 
не находится под ограничениями США.

Однако Вашингтон продолжает чи-
нить препятствия работе российской 
делегации. В конце прошлой недели 
официальный представитель МИД 
России Мария Захарова заявила, что 
США продолжают излюбленную прак-
тику затягивания оформления виз для 
представителей РФ. «При этом Госде-
партамент [США] заявляет о намере-
нии обеспечить надлежащее участие 
России», — подчеркнула она.

Группа АТЭС появилась в 1989 году, 
изначально в ней насчитывалось 
12 участников, позже её состав вырос 
до 21, сюда входят Россия, Китай, США, 
Япония и другие страны. На долю этих 
государств приходится почти 40% ми-
рового населения и около половины ми-
ровой торговли. Делегации стран реги-
она ежегодно собираются на саммиты, 
ключевыми темами которых становят-
ся взаимодействие в торговле, инвести-
циях и экономическое сотрудничество 
стран, имеющих выход в Тихий океан.

В Белом доме при этом утверждали, 
пишет ABC News, что в этом году США 
планируют попытаться сделать эконо-
мики АТЭС более устойчивыми. Осо-
бенно перед лицом растущих климати-
ческих проблем и в послепандемийный 
период, чтобы снять созданное во вре-
мя COVID-19 перенапряжение логисти-
ческих цепочек.

Однако нынешний форум АТЭС про-
ходит уже в совершенно новой гло-

бальной реальности, которая сильно 
отличается от мира, в котором АТЭС 
создавали несколько десятилетий на-
зад, отметил в разговоре с «Известия-
ми» заместитель директора ИМЭМО 
им. Е.М. Примакова РАН Александр Ло-
манов.

— АТЭС — порождение пика надежд 
и позитивных ожиданий от глобализа-
ции, когда боролись за то, чтобы ликви-
дировать всяческие барьеры в торгов-
ле, в инвестициях и т.д. Но когда США 
и их союзники переходят к блоковой 
политике, когда в американском лек-
сиконе главными словами становят-
ся расстыковка, торговые санкции, ба-
рьеры, понятно, что всё это очень плохо 
совмещается с теми идеями, которые 
лежат в фундаменте АТЭС, — говорит 
эксперт.

В этом  году саммит проходит 
на фоне уже не одного международно-
го кризиса, а сразу двух: к украинскому 
добавилось ещё и обострение палести-
но-израильского конфликта. Поэтому 
политологи полагают, что в 2023-м по-
литический компонент на мероприя-
тиях саммита затмит темы экономики.

О том, что вопросы политического 
взаимодействия потеснят экономиче-
ские аспекты, говорит и тот факт, что 
самым ожидаемым событием проходя-
щего в Сан-Франциско саммита станут 
переговоры президента США Джо Бай-
дена и председателя КНР Си Цзиньпи-
на. Встреча действительно ожидается 
знаковая, поскольку Си не был в США 
с 2017 года, а в последний раз руково-
дители США и КНР виделись в ноябре 
прошлого года на Бали (Индонезия), где 
проходил саммит G20.

Помимо двусторонних отношений 
Вашингтон хотел бы затронуть вопро-
сы «глобальной и транснациональной» 
повестки дня. Представитель Белого 
дома прямо намекнул, что крупней-
шие военные кризисы на текущий мо-
мент также станут предметом обсуж-
дений: «США и Китай как две страны, 
у которых есть интересы по всему миру, 
ответственны за то, чтобы обсуждать 
подобные вопросы, касаются ли они 
Ближнего Востока или России и Укра-
ины».

Ранее также заявлялось, что Байден 
планирует «выразить обеспокоенность 
относительно опасной и провокацион-
ной военной деятельности Китая ря-
дом с Тайванем».

Последние годы отношения Китая 
и США характеризовались ослаблени-
ем контактов на фоне торговой войны, 
начавшейся при президенте Дональде 
Трампе. Однако в настоящий момент 
можно говорить о постепенном вос-
становлении коммуникации: в тече-
ние этого года Пекин посетили амери-
канский госсекретарь Энтони Блинкен, 
министр финансов США Джанет Йел-
лен, сенаторы. Общение восстанавли-
вается практически по всем линиям, 
причём эксперты не исключают, что 
восстановится оно и по военной линии.

— Естественно, главное внимание 
будет сосредоточено на том, смогут 
ли о чём-либо договориться Байден 
и Си. Потому что поговорить не зна-
чит договориться. И здесь основной во-
прос — будет ли от этих переговоров 
хоть что-то, что убедит другие азиат-
ские и мировые экономики, что США 
и Китай готовы остановить постоян-
ную эскалацию двусторонней, эконо-
мической, военной и политической 
напряжённости, — говорит Александр 
Ломанов.

Однако США, судя по той внешне-
политической линии, которую они из-
брали, нацелены на соперничество. 
И, по сути, единственное, чего можно 
ожидать, это некоторая стабилизация 
отношений, дабы не допустить их спол-
зания вниз.

 

Дмитрий Астрахань

У краинские формирования наращи-
вают применение всех типов дронов 

на донецком направлении, в частности 
под Марьинкой, рассказали «Извести-
ям» бойцы 5-й бригады 1-го армейско-
го Донецкого корпуса. Тем не менее это 
не мешает российским подразделениям 
наступать — «трудно, но успешно», гово-
рят они. Наши корреспонденты побыва-
ли на позициях легендарной «пятёрки», 
оценили обстановку в районе Марьин-
ки, узнали, какие БПЛА наши бойцы про-
звали «Бабой-ягой» и почему основам 
тактической медицины здесь обучают 
не только медиков и группы эвакуации.

�� ПРОТИВ «БАБЫ-ЯГИ»

Окраины Марьинки с плотной застрой-
кой — единственная территория этого 
посёлка, которую всё ещё удерживают 
украинские боевики. Здесь и в соседней 
Красногоровке продолжаются тяжёлые 
бои. Если российские войска выйдут 
из зоны застройки, то смогут угрожать 
Курахово и серьёзно осложнят положе-
ние группировки ВФУ в Угледаре.

— Донецкое направление — одно 
из самых тяжёлых на всей передней 
линии. С каждым днём противник всё 
активнее использует дроны, это одна 
из главных проблем, — рассказыва-
ет офицер 5-й бригады 1-го армей-
ского Донецкого корпуса с позывным 
Иваныч. — Используют беспилотни-
ки всех типов — и FPV-камикадзе, и тя-
жёлые сельскохозяйственные дроны, 
переделанные в бомбардировщики. 
Мы их в разговорах называем «Баба-
яга».

В отличие от других направлений, 
где массовое применение БПЛА врагом 
сопровождается падением активности 
ствольной артиллерии, под Марьинкой 
продолжает интенсивно работать и она. 
Бойцы «пятёрки» отмечают: враг всё ак-
тивнее использует кассетные снаряды 
калибра 155-мм — сейчас они, по сути, 
стали основным типом боеприпаса 
в украинской артиллерии.

В разговоре о дронах переходим 
к обсуждению систем ПВО «низового 
уровня».

— Даже стрелковым оружием можно 
сбивать беспилотники. Мои подчинён-
ные — как снайперы, из винтовок «опу-
скали» дроны на землю, — рассказыва-
ет Иваныч.

Успешно показывают себя в борьбе 
против БПЛА и гладкоствольные ружья.

— В Донбассе не так распространены 
охотничьи ружья. Но дробь — отличное 
оружие против дронов, и многие солда-
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В британском правительстве сменилось 
несколько министров

П ремьер-министр Великобритании Риши Сунак 13 ноября провёл ряд пере-
становок в правительстве страны впервые с момента вступления в долж-

ность в октябре 2022 года. Таким образом политик планирует укрепить свою 
команду для исполнения долгосрочных решений. Какие перестановки уже 
сделаны и какие ожидаются, выясняли «Известия».

  Кадровые перестановки начались с отставки главы МВД Суэллы Бра-
верман. Долгое время она подвергалась критике из-за её миграционной 
политики. В последнее время министр вызывала недовольство из-за осуж-
дения действий полиции во время протестов в поддержку Палестины.
В частности, в статье для газеты The Times Браверман охарактеризовала 
протесты как «марши ненависти», сравнив их с акциями ирландских ре-
спубликанцев в Северной Ирландии. Политик заявила, что тем самым по-
лиция «подыгрывает левым активистам». Она также указала, что некото-
рые организаторы таких маршей якобы имеют связи с движением ХАМАС 
и террористическими группировками.
«Премьер-министр вынужден был принять меры, после того как госпо-
жу Браверман обвинили в подрыве оперативной независимости полиции 
и доверия общества к ней», — уточнил телеканал Sky News.
Возглавит ведомство после отставки Браверман министр иностранных 
дел Великобритании Джеймс Клеверли.

  На место же прежнего главы британского МИДа назначен экс-премьер Ве-
ликобритании Дэвид Кэмерон. Он возглавлял правительство с 2010 по 2016 год. 
За это время им были проведены политика сокращения бюджетных расходов, 
реформы образования и здравоохранения. После того как население королев-
ства проголосовало за выход из Евросоюза, против чего выступал Кэмерон, по-
литик объявил о сложении полномочий. На посту его тогда сменила Тереза Мэй.
Первым заявлением Кэмерона после назначения на должность главы МИДа 
вместо Клеверли стало утверждение, что страна столкнулась с огромным 
«набором международных вызовов», включая конфликт на Украине и кри-
зис на Ближнем Востоке. Он отметил: в нынешних условиях важно укре-
пить партнёрство с союзниками и сделать так, чтобы «голос Великобрита-
нии был услышан».

  На фоне кадровых перестановок в отставку подала министр окружа-
ющей среды Великобритании Тереза Коффи, которая прежде была ми-
нистром здравоохранения, министром труда и пенсий, а также занимала 
пост заместителя бывшего премьер-министра Лиз Трасс.
«Сейчас самое время уйти из правительства», — цитирует Reuters письмо 
Коффи премьер-министру Риши Сунаку.
В ответном письме британский премьер поблагодарил Коффи за предан-
ную службу, а также отметил её вклад в поддержку сельской экономики.
Как следует из заявлений канцелярии на Даунинг-стрит, на посту Коффи 
сменит Стив Баркли, который до текущего дня возглавлял министерство 
здравоохранения и социальных дел. Его преемником, в свою очередь, ста-
ла экс-замминистра финансов Виктория Аткинс. Ожидается, что в бли-
жайшие дни кадровые перестановки в Великобритании продолжатся.

  Самым обсуждаемым в России стало назначение экс-премьера Велико-
британии на пост главы МИДа. Так, по мнению профессора кафедры евро-
пейских исследований СПбГУ Станислава Ткаченко, правительство Вели-
кобритании привлекло Кэмерона в международные дела, для того чтобы 
он достойно представлял страну на международной арене.
В частности, как рассказала «Известиям» руководитель Центра британ-
ских исследований Института Европы РАН Елена Ананьева, назначенный 
на пост главы МИД Великобритании Дэвид Кэмерон попытается улуч-
шить отношения с Евросоюзом, что будет в интересах США.
Что касается отношений с Россией, здесь новый глава МИДа вряд ли 
что-то изменит. Такое мнение в комментарии изданию выразил дирек-
тор аналитического отдела КРОС Андрей Лебедев. Назначение Кэмерона 
он связал с опасением консерваторов проиграть выборы.
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«Доказательства — 
вот они: поля усеяны 
техникой и боевиками»
Бойцы 1-го Донецкого корпуса под Марьинкой —  
о провальном украинском «контрнаступе»

Бойцы должны уметь как устанавливать свои, так и обнаруживать и обезвреживать вражеские мины
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Группа странных
A На этом фоне 13  ноября 

в Брюсселе стартовало оче-
редное заседание глав МИДов стран 
ЕС. Одной из наиболее важных тем 
стала военная и финансовая помощь 
Украине. Глава дипломатии ЕС Жозеп 
Боррель сообщил, что европейские ин-
структоры продолжают тренировать 
украинских военных. А также заявил: 
уровень военной поддержки Киева 
со стороны ЕС оценивается в €27 млрд. 

Глава МИД Германии Анналена 
Бербок объявила, что ФРГ не толь-
ко не сократит поддержку Украины, 
но и увеличит. «Берлин продолжит 
помогать Киеву, несмотря на вспых-
нувшие во всём мире кризисы. На сле-
дующий год наша помощь будет зна-
чительно расширена», — уточнила она.

К слову, в преддверии встречи не-
мецкие СМИ сообщили, что прави-
тельство Германии планирует вдвое 
увеличить военную помощь Укра-
ине в 2024 году: с запланированных 
€4 млрд до €8 млрд. Член комитета 
по обороне парламента Ян Нольте 
полагает, что бундестаг, скорее все-
го, поддержит предложение правя-
щей коалиции.

— Если правительство сделает это, 
оно будет иметь большинство. Но эти 
средства ничего не изменят на Украи-
не. Только будет ещё несколько смер-
тей. И федеральное правительство это 
тоже знает, — заявил он «Известиям».

С февраля 2022 года Германия пере-
дала Киеву вооружения на €4,2 млрд, 
а общая сумма поддержки состави-
ла €24 млрд. Это самые большие пока-
затели среди всех стран ЕС. При этом 
в конце октября канцлер ФРГ Олаф 

Шольц призвал ЕС изменить прио-
ритеты в бюджете, чтобы совместить 
помощь Украине и реализацию иных 
задач.

Активно помогает Украине и Фран-
ция, которая также планирует сохра-
нить военные поставки Украине. Так, 
министр обороны страны Себастьян 
Лекорню ранее сообщал, что Париж ду-
мает и дальше отправлять Киеву во-
оружения, в частности самоходные 
гаубицы Ceasar, средства ПВО, артил-
лерию и транспорт. При этом глава 
МИД Франции Катрин Колонна 13 но-
ября призвала разблокировать вось-
мой транш военной помощи Евросою-
за Киеву и продолжить помогать через 
Европейский фонд мира. «Я не пони-
маю продолжающуюся обструкцию 
со стороны одного государства-чле-
на. Это необоснованно», — заявила она, 
имея в виду Венгрию.

Ещё в мае Будапешт заблокировал 
выделение средств в размере €500 млн, 
потребовав от Киева исключить 
из списка «спонсоров войны» круп-
ный венгерский банк ОТР и гаранти-
ровать, что он не будет туда включён 
в дальнейшем.

Венгрия, по сути, заблокирова-
ла и долгосрочный план поддержки 
в размере €20 млрд, рассчитанный 
на четыре года. Министр иностран-
ных дел Украины Дмитрий Кулеба, од-
нако, подчеркнул, что Киев рассчиты-
вает на средства этого фонда.

В преддверии встречи в Брюсселе 
глава МИД Венгрии Петер Сийярто за-
явил в соцсетях, что Евросоюз должен 
изменить свой подход, призвав при-
нять в отношении украинской пробле-

мы план B. «Мы должны спокойно, не-
возмутимо, руководствуясь здравым 
смыслом, подумать о том, где евро-
пейские политические решения пош-
ли не так», — констатировал он.

К противникам безудержной под-
держки Украины недавно присоеди-
нилась Словакия. Новый кабинет ми-
нистров во главе с Робертом Фицо 
13 ноября принял программное заяв-
ление, в котором констатируется: во-
енное решение конфликта на Украине 
лишь «ведёт к огромным человеческим 
бедам».

Ради сохранения помощи Киеву 
Еврокомиссия предлагает пересмо-
треть многолетний бюджет ЕС на 2024–
2027 годы и увеличить его более чем 
на €50 млрд. Однако пока Евросоюзу 
это предложение не удалось принять. 
Также агентство Bloomberg ранее со-
общило, что объединение, вероятно, 
не сможет выполнить обязательства 
по поставкам 1 млн артиллерийских 
боеприпасов Киеву к марту 2024 года.

Однако, несмотря на нехватку у Ев-
росоюза свободных средств и бое-
припасов, он продолжит направлять 
Украине помощь, в том числе военную, 
считает руководитель Центра герман-
ских исследований Института Европы 
РАН Владислав Белов.

Задача без звёздочки
Зачем конкуренты Трампа снимают свои кандидатуры

Екатерина Хамова

З а последнее время сразу два канди-
дата в президенты США от Республи-

канской партии выбыли из избиратель-
ной гонки, что снижает конкуренцию 
Дональду Трампу. На днях такое ре-
шение принял Тим Скотт, незадолго 
до него снял свою кандидатуру Майк 
Пенс. Рейтинги Джо Байдена при этом 
продолжают падать, а Трамп всё ещё 
остаётся фигурантом судебного про-
цесса. Каковы шансы республиканцев 
вернуть себе президентское кресло — 
в материале «Известий».

Число претендентов на президент-
ское кресло в США от Республикан-
ской партии постепенно начало со-
кращаться. 12 ноября в эфире Fox News 
о решении выйти из президентской 
гонки заявил Тим Скотт. «Избиратели 
ясно дали понять, что они говорят мне: 
не сейчас, Тим», — объяснил политик.

В конце октября аналогичным об-
разом поступил Майк Пенс, бывший 
вице-президентом в годы управления 
страной Дональдом Трампом. «Мне 

стало ясно, что сейчас не моё время», — 
заявил Пенс в Лас-Вегасе.

— Это естественный процесс, кото-
рый происходит во время избиратель-
ной кампании в США, — отметил веду-
щий эксперт Российского института 
стратегических исследований Сергей 
Михайлов.

Для непопулярных кандидатов про-
должать избирательную кампанию 
становится невыгодно. Чем меньше 
поддержка — тем меньше пожертво-
ваний на проведение предвыборных 
акций, считает эксперт.

По данным RealClearPolitics, Скотт 
едва набирал 2,5% одобрения избира-
телями. Для сравнения: показатель До-
нальда Трампа доходит до 58,5%.

После выхода из игры Тима Скот-
та в лагере кандидатов от республи-
канцев остаются бывший президент 
США Дональд Трамп, экс-губернатор 
Южной Каролины Никки Хейли, пред-
приниматель индийского происхожде-
ния Вивек Рамасвами, экс-губернатор 
Арканзаса Аса Хатчинсон, предприни-
матель Райан Бинкли, губернатор Фло-

риды Рон Десантис, экс-губернатор 
Нью-Джерси Крис Кристи и губерна-
тор Северной Дакоты Дуг Бёргам.

Число кандидатов от демократов 
в разы меньше: помимо действующе-
го президента Джо Байдена свою кан-
дидатуру выдвинули писательница 
Марианна Уильямсон, мультимилли-
онер Дин Филлипс и политик турецко-
го происхождения Дженк Уйгур.

Дональд Трамп — сейчас безуслов-
ный лидер среди республиканцев. Не-
смотря на продолжающееся следствие 
против бывшего президента США, Вер-
ховный суд разрешил Трампу бороть-
ся за пост президента. Единственная 
борьба, которая сейчас идёт среди 
кандидатов, — за пост вице-президен-
та, считает Сергей Михайлов. Тот по-
литик, который наберёт сейчас боль-
шее количество голосов, может занять 
этот пост при потенциальной победе 
Трампа. Сам Трамп заявил, что готов 
рассмотреть на пост вице-президен-
та фигуру телеведущего с пророссий-
ской позицией Такера Карлсона.

Основная проблема в Демократи-
ческой партии — отсутствие консен-
суса по многим ключевым вопросам, 
это мешает ей выдвинуть одного кан-
дидата и заниматься его политической 
рекламой.

Положение Байдена в так называе-
мых колеблющихся штатах (от голосо-
вания которых, как правило, зависит, 
кто станет следующим президентом 
США) не лучшее. The New York Times 
пишет: в Аризоне, Джорджии, Мичи-
гане, Неваде и Пенсильвании лидиру-
ет Трамп, Байден же превзошёл Трампа 
только в Висконсине, и то лишь на 2%. 
Большинство избирателей, как пишет 
американская газета, считают, что по-
литика Байдена нанесла им больше 
вреда, чем пользы.

Действиями президента недоволь-
ны 56% американцев. Об этом говорит 
опрос, опубликованный 7 ноября ин-
формационным агентством Reuters. 
Популярность президента по состоя-
нию на ноябрь упала до самого низко-
го уровня с апреля 2023 года. 

И не друг, и не враг

Юрий Мавашев

Тюрколог

А мерикано-турецкие отношения — 
явление феноменальное и пара-

доксальное. Чем-то напоминают ми-
ражи в Аравийской пустыне. С одной 
стороны, очертания, внушающие на-
блюдателям ощущение стабильности, 
в них есть. С другой — при первой же 
проверке испытаниями уверенность 
Вашингтона и Анкары друг в дру-
ге и в завтрашнем дне растворяется 
в воздухе.

Именно об этом снова напомни-
ли последние заявления турецко-
го лидера Реджепа Тайипа Эрдога-
на по итогам саммита Организации 
исламского сотрудничества и Лиги 
арабских государств. На двух этих 
совмещённых мероприятиях реги-
ональные игроки обсуждали пер-
вопричины очередного обострения 
палестино-израильского конфлик-
та, искали пути разрешения кри-
зиса.

Разделяя подходы и оценки 
двух международных организа-
ций, президент Эрдоган тем не ме-
нее заострил внимание на ответ-
ственности США как главных 
представителей воли коллективно-
го Запада. Тем более что речь идёт 
о политике особенного союзника 
Америки на Ближнем Востоке — Из-
раиля. Последний же всегда соот-
носил своё поведение с позицией 
«старшего брата».

«Главный игрок, который может 
повлиять на Израиль, — США», — за-
явил в связи с этим турецкий пре-
зидент. Вместе с тем он подчеркнул: 
Белому дому не удастся решить па-
лестино-израильскую проблему, 
просто навязав всем свой рецепт. 
Более того, Эрдоган предостерёг 
президента Джо Байдена от попы-
ток вмешиваться в конфликт, ми-

нуя позицию Турции как «ключевой 
страны» Ближнего Востока.

При этом на вопрос журналистов 
о его готовности обсуждать кризис 
с американским коллегой по теле-
фону турецкий лидер ответил отри-
цательно. Эрдоган также напомнил, 
что на днях госсекретарь Энтони 
Блинкен уже посещал Анкару, а зна-
чит, дальнейшие переговоры между 
главами возможны, но только очно. 
Причём по инициативе американ-
ской стороны, уточнил президент.

На дипломатическом языке та-
кие месседжи означают следую-
щее. Во-первых, Турция и её руко-
водство отныне будут выстраивать 
отношения с властями США исклю-
чительно на равных вне зависимо-
сти от привычек Вашингтона навя-
зывать свою волю в ультимативной 
форме даже союзникам. А во-
вторых, в интересах Байдена и Аме-
рики как можно скорее погасить 
ближневосточный пожар, в котором 
догорают останки американского 
влияния в регионе.

Сказанное Эрдоганом в адрес 
Байдена на сей раз отнюдь не блеф 
и не предвыборный популизм. В от-
личие от ложных утверждений ана-
литиков США о том, что вся беда 
отношений только в «Эрдогане, у ко-
торого проблемы с Вашингтоном», 
расчёт турецких властей опирает-
ся на глубинное понимание региона 
и тех опасностей, которые он в себе 
таит.

Турки хорошо знают — без под-
держания хрупкого баланса на ис-
ламском Востоке межэтнические 
и межконфессиональные противо-
речия способны привести к миро-
вой войне. В ней даже применение 
ядерного оружия одной из сторон 
конфликта может показаться лишь 
прелюдией.

К тому же от безопасности в Вос-
точном Средиземноморье, которое 
разделяют Турция, Израиль и Еги-
пет, зависит и мировое ценообра-
зование. Достаточно вспомнить, 
что главная международная торго-
вая артерия — Суэцкий канал по-
крывает 12% мирового потока гру-
зоперевозок. Мало того, львиная 
доля нефти для союзной США Ев-
ропы проходит здесь же. Тем време-
нем в аккурат перед отопительным 
сезоном в соседней с Египтом Газе 
идёт война.

Не говоря уже о том, что пла-
ны США создать новый экономи-

ческий коридор Индия — Ближний 
Восток — Европа под угрозой срыва. 
Ни одна арабская страна, через ко-
торую потенциально лежит марш-
рут, не отважится в нынешних ус-
ловиях иметь дело с Израилем и его 
инфраструктурой. Соответственно, 
замысел Вашингтона сорвать ко-
ридором китайский проект-конку-
рент «Шёлковый путь-2» пойдёт на-
смарку.

Так что «проблемы» могут на-
чаться не у «Эрдогана с Вашинг-
тоном», а у самого американского 
истеблишмента. Речь идёт о про-
блемах с гегемонией США в миро-
вом масштабе. Ведь государство, 
претендующее на господство, явно 
не может ассоциироваться с меж-
дународными провалами. Между 
тем неспособность Америки у всех 
на глазах погасить теперь и па-
лестино-израильский конфликт 
при отказе турецкого союзника 
по НАТО подчиняться — вердикт. 
И вынес его с турецкой стороны 
не один Эрдоган.

Накануне визита главы Госдепар-
тамента Блинкена в Анкару тысячи 
турецких манифестантов букваль-
но осадили базу ВВС США в Турции 
Инджирлик. Протестующие требо-
вали закрыть авиабазу, как и другие 
объекты на территории республи-
ки. И это в стране, которая на про-
тяжении более полувека считалась 
оплотом НАТО на Юге. Да и самого 
Блинкена турки встретили крайне 
холодно, как никогда не встречали 
ни одного дипломата иностранного 
государства. Не то что союзной Тур-
ции страны.

Впрочем, удивляться столь «ра-
душному» приёму, как и беспре-
цедентному росту антиамери-
канских настроений в Турции, 
не стоит. Ещё в 2018 году США 
определились с будущим амери-
кано-турецких отношений. Не-
случайно доклад Совета по меж-
дународным делам (CFR) был 
озаглавлен «И не друг, и не враг». 
В документе отмечалось: США 
не должны стесняться противо-
стоять Турции, если её политика 
противоречит Вашингтону.

Можно не сомневаться — в отно-
шении американцев турки тоже под-
поют известной песне Владимира 
Высоцкого. И вообще в некоторые 
игры можно сыграть в четыре руки. 
Нюанс лишь в том, кто лучше чув-
ствует Ближний Восток.

МНЕНИЕ 

ты говорят, что это действенно, — рас-
сказывает Иваныч.

�� В БОЙ ИДУТ ЛУЧШИЕ

В действиях противника последнего 
периода офицер 5-й бригады отмеча-
ет хорошую подготовку личного со-
става. Фиксирует использование ВФУ 
подготовленных малых групп. Среди 
убитых боевиков нередко обнаружи-
ваются тела молодых и среднего воз-
раста людей в хорошей физической 
форме, без документов и знаков раз-
личия. Такая картина нехарактерна 
для массовых мобилизационных под-
разделений.

— Но и у нас тоже опыт растёт с каж-
дым месяцем. Поэтому противосто-
им врагу и наступаем мы достаточно 
успешно. Трудно, конечно, но успешно, — 
рассказывает Иваныч.

В последние недели украинское ру-
ководство сделало сразу несколько 
противоречивых заявлений о своём 
летнем контрнаступлении. Команду-
ющий ВФУ Валерий Залужный в ин-
тервью The Economist говорил о пози-
ционном тупике и причинах провала 
операции. Но одновременно украин-
ские центральные телеканалы рекла-
мировали версию того, что всё так на-
зываемое контрнаступление было лишь 
психологической операцией, кампани-
ей дезинформации. Уточняем у Иваны-
ча: так было ли контрнаступление?

— Доказательства — вот они: поля 
усеяны сгоревшей техникой и телами 
боевиков. Конечно же было! — отвеча-
ет офицер.

�� СПАСТИ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

Разговор ведём в тёплом передвижном 
медицинском пункте, который в одном 
из батальонов построили из грузового 
прицепа. В специальном отсеке работа-
ет генератор, внутри — за обшитыми те-
плоизоляцией стенами — тепло, есть сто-
лик и три полноценных места для приёма 
больных и раненых. Начальник медицин-
ской части с позывным Начмед показыва-
ет всё это в перерыве между занятиями 
по медицинской подготовке с бойцами.

Медпункт приспособлен для сано-
бработки и приёма раненых. Установ-
лен свет, и есть возможность проводить 
несложные операции. На полках под-
готовлены медикаменты и материалы. 
А под лежаками собраны медицинские 
рюкзаки, если необходимо будет сроч-
но выходить для действий «в поле». В го-
родских боях подобный медицинский 
прицеп можно быстро завезти в най-
денное укрытие и приступить к работе, 
не тратя лишнее время для оборудова-
ния стационарного медпункта.

— В городских боях враг может ока-
заться буквально в соседнем здании, 
и ты до последнего момента его не ви-
дишь. А группе эвакуации необходимо 
пройти. Но и у нас уже научились рабо-
тать с «птичками». Дрон может прове-
сти группу безопаснее, — рассказыва-
ет Начмед.

Он уверен, что городские бои требу-
ют от медиков и групп эвакуации, как 
штатных, так и назначенных в штурмо-
вые отряды, не только навыков оказа-
ния первой помощи, но и боевых.

Свой боевой путь Начмед начинал 
санинструктором в одном из мобили-
зационных подразделений тогдашней 
народной милиции ДНР. Сегодня весь 
личный состав постоянно обновляет 
знания и навыки, внедряются совре-
менные методы тактической медицины.

— Каждый должен овладеть турнике-
том, жгутом, подручные средства ни-
кто не отменял. Даже если ты лишил-
ся в бою аптечки — это не конец света. 
Можно найти ткань, проволоку, сделать 
закрутку элементарную. Наложение ту-
гой повязки, тампонада — вот основные 
моменты, которыми каждый солдат 
должен овладеть, — объясняет Начмед.

Кроме того, на повестке дня — подго-
товка к зиме и сезонным заболеваниям. 
По словам Начмеда, к этому начинают 
готовиться ещё летом. Этой зимой, ког-
да в войсках выдаётся новый комплект 
многослойной одежды, включающий 
дождевики и новую обувь, медики на-
деются на снижение количества сани-
тарных потерь.

— У человека сухие ноги — он уже 
не заболеет, уже молодец. То же самое 
с формой: его не продуло, он не замёрз, 
значит, у него всё будет хорошо. Про-
цент больных падает, — рассказывает 
Начмед, который как раз распаковал 
свой собственный новый комплект зим-
ней формы.

�� АДСКИЕ МАШИНКИ

На соседней учебной точке инженер-
ную подготовку проводят сапёры. 
На столе — практически полный на-
бор советских мин, примеры распро-
странённых конструкций самодель-
ных взрывных устройств и натовские 
гранаты.

— Все должны уметь как устанав-
ливать свои, так и обнаружить чужие 
мины. И знать, как безопасно с ними 
действовать при обнаружении, какие 
могут быть ловушки. Как правильно 
обкопать мину, как правильно сдёрги-
вать её сапёрной кошкой, — объясняет 
инструктор.

По его словам, противник массо-
во использует советские типы проти-
вотанковых и противопехотных мин. 
Также часто устанавливает западные 
гранаты в качестве растяжек. Опас-
ность представляет всё более частое 
применение самодельных взрывных 
устройств разнообразных конструк-
ций, которые собирают украинские бо-
евики. Их снабжают различными дат-
чиками, поэтому сапёры рекомендуют 
не прикасаться к ним, а по возможности 
уничтожать взрывным зарядом, разме-
щая его рядом.

Перед подрывом надо внимательно 
проверить своё укрытие — враг может 
в той же траншее или яме разместить 
второе взрывное устройство или ба-
нально повесить растяжку, рассказал 
сапёр об одной из применяемых вра-
гом хитростей.
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Эвакуированные из сектора Газа россияне доставлены в Москву

Р оссияне, эвакуированные из сектора Газа, 13 ноября 
доставлены в Москву спецрейсом. Об этом сообща-

ет корреспондент «Известий».

На борту самолёта Ил-76 МЧС России, совершившего 
посадку в аэропорту Домодедово, находятся 70 граж-
дан РФ. Первую группу доставленных из Каира россиян, 
которые покинули Газу через контрольно-пропускной 
пункт (КПП) «Рафах», сопровождали в полёте медики 
и психологи МЧС.
Ранее в этот день МЧС РФ сообщило: КПП «Рафах» 
на границе сектора Газа и Египта за день пересекли 99 
граждан России, в том числе 43 ребёнка.
В МИД РФ заявили, что эвакуация продолжится до вы-

воза всех россиян. В дипведомстве добавили, что рос-
сийская сторона признательна представителям еги-
петских, израильских, катарских и палестинских 
властей за эффективное содействие.
До этого МЧС России сообщило, что спецрейс с эва-
куированными из сектора Газа россиянами — самолёт 
Ил-76 — вылетел из Каира в Москву. Врачи допустили 
до перелёта 70 россиян. Отмечалось, что среди эвакуи-
рованных были женщина на позднем сроке беременно-
сти, 27 детей, пятеро из которых в возрасте до трёх лет.
Тогда же официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова отметила: в списках на перемещение из сек-
тора Газа числились более 1 тыс. человек, 300 из кото-
рых дети.
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Высадить за борт
Россию решили отключить от международной авиационной доменной зоны

A С письмом ознакомились 
«Известия».

В пресс-службе регистратора «Из-
вестиям» подтвердили получение уве-
домления SITA и последующую рассыл-
ку. В швейцарской компании отказались 
от комментариев.

В России, по данным сервиса 
LetSearch.ru, в доменной зоне .aero за-
регистрировано свыше 200 сайтов. Этот 
домен используют около 30 аэропор-
тов (Шереметьево, Жуковский, Казань, 
Красноярск, холдинги «Аэропорты реги-
онов», «Аэродинамика» и пр.) и 15 авиа-
компаний («Победа», «Азимут», «Ямал», 
«Икар» и др.), «Вертолёты России» и пр.

Для многих из них решение SITA 
не стало неожиданностью, а по сравне-
нию с другими недружественными дей-
ствиями против российской авиации — 
это «самая мелкая пакость», уточнил 
собеседник «Известий» в одном из аэ-
ропортовых холдингов. Он напомнил, 
что швейцарская компания ещё в прош-
лом году приступила к постепенному 
сворачиванию своей работы в России. 
Тогда она отключила большинство сво-
их сервисов в РФ, говорили в Минтрансе.

В пресс-службе аэропорта Красно-
ярска сообщили «Известиям», что воз-
душная гавань рассматривала риск не-
продления регистрации своего домена 
в зоне .aero. Но пока не получили под-
тверждения от своего регистратора. Не-
смотря на это, в аэропорту в настоящее 

время проводятся мероприятия по ми-
нимизации последствий в случае реа-
лизации риска.

В холдинге «Аэродинамика» (управ-
ляет аэропортами Сочи, Краснодара 
и Анапы) также пока не получили уве-
домления о приостановке регистра-
ции доменов .aero. Но решение об этом 
не станет для компании неожиданно-
стью, указали в пресс-службе

— Мы управляем рисками, и поэто-
му в 2022 году были выкуплены доме-
ны в зоне .ru для сайтов всех управля-
емых аэропортов. По мере завершения 
регистрации доменов .aero сайты будут 
своевременно переведены на выкуплен-
ные в зоне .ru, — добавили там.

Мгновенно отключить Россию 
от доменной зоны у SITA не получилось 

во многом благодаря действиям Ru-
Center, подчеркнул источник в одном 
из авиахолдингов. Регистратор, полу-
чив уведомление, экстренно продлил 
срок действия доменов всех своих кли-
ентов на один год за свой счёт, говорит-
ся в рассылке компании.

— Для полного спокойствия клиентов 
мы подстраховались от возможных сбо-
ев и продлили домены этой зоны, чьё об-
служивание происходит у нас, — сооб-
щили в пресс-службе Ru-Center.

Там уточнили, что на данный мо-
мент регистрация и продление доменов 
в зоне .aero до сих пор возможны, всё ра-
ботает штатно, поскольку никакие огра-
ничения пока не вступили в силу. При 
этом на сайте 2DOMAINS в зоне .aero ре-
гистрация временно приостановлена.

Ru-Center рекомендовал клиентам 
в течение года перенести сайт на до-
мен в другие зоны, не дожидаясь исте-
чения срока регистрации в зоне .aero. 
Сложностей с этим не возникнет, гово-
рят в пресс-службе «Аэродинамики». 
Там уточнили, что нужно будет решить 
лишь несколько дополнительных задач: 
перенести сайты на новые домены, из-
менить почтовые адреса сотрудников 
и провести информационную кампа-
нию, чтобы пассажиры узнали и запом-
нили новый адрес сайта, а партнёры — 
новые электронные почты коллег.

Директор Института исследований 
интернета Карен Казарян не считает 
ситуацию проблемной. В РФ ежегод-
но не появляются сотни бизнес-струк-
тур, которым нужно работать и продви-
гать свои услуги без регистрации в этой 
доменной зоне, объяснил он. Переход 
в другие также не проблема, отметил 
эксперт.

При этом, по словам исполнитель-
ного директора агентства «АвиаПорт» 
Олега Пантелеева, некоторые трудно-
сти всё же возможны. Они будут сво-
диться к тому, чтобы зарегистрировать 
новые адреса (это быстро и дёшево, если 
только приличные имена сайтов не вы-
купили киберсквоттеры) и перенапра-
вить на них трафик, что сложнее, так как 
многие люди привыкли к доменам .aero. 
Но год — это приличный срок, чтобы по-
править ситуацию, полагает эксперт.

Купить дать
A Зато выросли расходы на ус-

луги и на непродовольствен-
ные товары (до 28 и 33% соответствен-
но). В оставшиеся 2% входят покупки 
алкоголя и льготные услуги от работо-
дателей.

Всплеску потребления во втором 
квартале поспособствовало повышение 
доходов населения, а также реализация 
отложенного спроса и отказ от сберега-
тельной модели поведения, считает пре-
зидент FinExpertiza Елена Трубникова.

— Кроме того, важным фактором стал 
рост кредитования в связи с низкими 
процентными ставками в первой по-
ловине года. Россияне во многом адап-
тировались к сегодняшней экономи-
ческой реальности. В конечном итоге 
расширение спроса стало превышать 
предложение товаров и услуг, что сти-
мулировало повышение уже нормали-
зовавшейся инфляции, — отметила она.

Нынешняя тенденция связана с по-
вышением активности на рынке ипо-
течного кредитования, а также с ростом 
зарплат, согласилась профессор кафе-
дры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Финогенова. В экономике сейчас дефи-
цит кадров во многих отраслях при низ-
ком уровне безработицы в 3%, отмети-
ла финансовый эксперт Наталья Жукова. 
Предприятия, чтобы удерживать пер-
сонал, повышают зарплаты, снижает-
ся их прибыль, растут цены.

Если говорить о Магаданской об-
ласти и Ямало-Ненецком автономном 
округе, то удалённость регионов и рост 
транспортных расходов по доставке 
грузов ведут к увеличению цен на то-

вары, полагает руководитель направле-
ния «Сопровождение» ГК CMS Николай 
Переславский. Поэтому жителям этих 
регионов приходится тратить больше.

— Что касается Белгородской облас-
ти, то регион вошёл в пятёрку субъектов 
с наибольшим ростом расходов на опла-
ту ЖКУ (+1,2%). Выше только у того же 
ЯНАО (+1,6%) и Калужской области 
(+1,4%), — поделился цифрами он.

Также всплеск трат в Белгородской 
области может быть вызван увеличени-
ем объёмов социальной поддержки на-
селения в этом регионе, полагает Юлия 
Финогенова.

Ранее эксперты ЦМАКП заявили, что 
одним из итогов специальной военной 
операции может стать формирование 
новой социальной группы «молодых 
богатых» из военнослужащих, получа-
ющих значительные выплаты от госу-
дарства.

Основным источником роста эконо-
мики РФ в 2023–2024 годах станет вну-
тренний спрос, заявил в октябре глава 
Минэкономразвития Максим Решет-
ников. По его словам, показатель будет 
обеспечен за счёт увеличения доходов 
населения, мер социальной поддержки, 
предпринимательских доходов, а также 
инвестиций. 

Сколько в омлет
A Также Минсельхоз дол-

жен проработать возмож-
ность увеличения импорта куриных 
яиц, а Минпромторг — провести рабо-
ту по стимулированию производите-
лей и торговых сетей заключать долго-
срочные договоры о поставках, чтобы 
обеспечить прогнозируемые объёмы 
и цены.

Рост цен бизнес объясняет увеличе-
нием стоимости материально-техни-
ческих ресурсов и их транспортиров-
ки за счёт подорожания газомоторного 
топлива. Кроме того, повышаются за-
траты на обслуживание оборудования 
за счёт удорожания материалов и за-
пасных частей, а также растут расходы 
на доставку сборных грузов, ТО и ре-
монт автопарка.

Так, например, о повышении сто-
имости своей продукции из-за этих 
факторов в среднем на 26% на про-
шлой неделе заявила птицефабрика 
«Островная» на Сахалине.

В Минсельхозе подтвердили: 
в 2023  году на фоне повышенного 
спроса на куриные яйца в России от-
мечается рост цен на эту продукцию. 
Но в регионах ситуация складывает-
ся по-разному — сейчас вопрос на осо-
бом контроле в министерстве, сказа-
ли «Известиям» в ведомстве.

Минсельхоз совместно с ФАС опре-
деляет причины, по которым повыша-
ются цены, а также возможные меры 
реагирования. При этом важными фак-
торами остаются сохранение темпов 
развития отрасли и стимулирование 
наращивания производства, уточни-
ли в министерстве. Так, с основны-
ми производителями уже согласован 
план по дополнительному увеличению 
этого показателя. По данным ведом-
ства, с января по сентябрь 2023-го про-
изводство яиц в РФ выросло на 2,6%, 
до 28,8 млрд штук. Во всех категориях 
хозяйств — на 1,7%, до 35,4 млрд штук. 
По итогам года Минсельхоз ожидает 

сохранения положительной динами-
ки в этом сегменте.

В министерстве добавили, что со-
вместно с Минпромторгом будут сти-
мулировать производителей и тор-
говые сети заключать долгосрочные 
договоры о поставках продукции, что 
позволит обеспечить их прогнозиру-
емые объёмы и цены в рознице. Также 
Минсельхоз ведёт работу по увеличе-
нию импорта яиц из стран ЕАЭС.

— Рассчитываем, что принимаемые 
меры позволят стабилизировать цены 
для потребителей. Вместе с тем в на-
стоящее время осуществляется прора-
ботка дополнительных регулирующих 
мер на случай, если вышеуказанных 
будет недостаточно, — подчеркнули 
в министерстве.

В пресс-службе ФАС «Известиям» 
сообщили: служба поручила терри-
ториальным органам собрать данные 
для проведения анализа обоснован-
ности установления компаниями — 
производителями яиц оптово-от-
пускных цен.

— Работа в данном направлении уже 
ведётся в регионах. Также ведомство 
направило запросы в десять федераль-
ных торговых сетей о предоставлении 
сведений о еженедельной динамике за-
купочных и розничных цен на куриные 
яйца, — пояснили в антимонопольном 
органе.

Редакция также попросила Мин-
промторг прокомментировать выпол-
нение поручений Андрея Белоусова.

Один из лидеров рынка, стратегиче-
ский партнёр большинства федераль-
ных сетей России — птицефабрика ОАО 
«Волжанин» — назвал «Известиям» не-
сколько причин, влияющих на отпуск-
ные цены на яйца.

Звонок «друга»
Глав компаний и госорганов стали обманывать от имени ЦБ

Наталья Ильина

Г лав крупных компаний и госорганов 
начали обманывать от имени Цен-

тробанка, сообщил «Известиям» регу-
лятор. Для этого мошенники создают 
фейковые аккаунты руководителей 
региональных отделений Банка Рос-
сии. Через них потенциальную жертву 
убеждают: скоро ей поступит «важный 
звонок», который нельзя игнорировать. 
А затем звонящий пытается выманить 
у человека деньги или конфиденциаль-
ные данные. В ряде крупных компаний 
«Известиям» подтвердили, что сталки-
вались с многоступенчатой схемой об-
мана, которая начинается с сообщения 
от подставного топ-менеджера. Почему 
этот вид мошенничества опасен и мож-
но ли от него защититься — в материа-
ле «Известий».

Банк России отмечает распро-
странение новой схемы, когда зло-
умышленники маскируются под со-
трудников регулятора. В популярных 
мессенджерах мошенники создают ак-
каунты от лица руководителей ЦБ. Они 
выглядят весьма достоверно, содержат 
реальные данные сотрудников — фа-
милию, имя, отчество, фото.

Такого рода обман активно исполь-
зуется прежде всего в регионах, сооб-
щения отправляются от имени руко-
водителей региональных отделений 
банка, сообщили «Известиям» в ЦБ.

В Банке России рассказали, как ра-
ботает схема: используя фальшивые 
аккаунты якобы служащих регулято-
ра, злоумышленники отправляют со-
общения руководителям различных 
крупных компаний или государствен-
ных органов, а также их заместителям. 
В письмах такие лжесотрудники про-
сят помочь, например, в задержании 
аферистов в кредитной организации. 
Затем собеседник в мессенджере пред-

упреждает о скором звонке уполномо-
ченного сотрудника из профильного 
министерства.

— Собеседник рекомендует следо-
вать инструкциям звонящего, а о фак-
те разговора никому не рассказывать. 
После этого злоумышленники зво-
нят потенциальной жертве и под раз-
личными предлогами пытаются запо-
лучить доступ к банковским данным 
или убеждают добровольно перевести 
деньги на подконтрольные мошенни-
кам счета, — сообщили в ЦБ.

Банк России предупреждает: со-
трудники регулятора не используют 
общедоступные мессенджеры или со-
циальные сети для решения служеб-
ных вопросов. Обо всех подобных 
случаях мошенничества необходимо 
сообщать в правоохранительные ор-
ганы.

— Мы полагаем, что описанную схе-
му злоумышленники могут применять 
и в отношении обычных граждан. На-
пример, за счёт создания поддельных 
аккаунтов друзей человека в социаль-
ных сетях, — добавили в Банке России.

В «Ростелекоме» заявили «Извести-
ям», что фиксировали подобные атаки 
на своих сотрудников. В их случае зло-
умышленники создавали аккаунт, за-
камуфлированный под страницу од-
ного из топ-менеджеров корпорации, 
а затем с потенциальной жертвой свя-
зывался мифический представитель 
Центробанка или «силовик». В «Ме-
гаФоне» тоже сообщили, что участи-
лись случаи отправки мошенниками 
сообщений в Telegram от имени топ-
менеджмента крупных компаний. В на-
чале октября о подобной схеме также 
заявляли в ВТБ.

Многоступенчатая схема мошен-
ничества начала активно распростра-
няться в России летом 2023-го. О том, 
что злоумышленники ввели в каче-

стве нулевого этапа обмана «сообще-
ние коллеги», «Известия» писали в ав-
густе. От имени сотрудника компании 
или партнёра преступники убежда-
ют потенциальную жертву, что ско-
ро поступит звонок, который нельзя 
проигнорировать. Дальше по стан-
дартному сценарию ему набирают 
«правоохранители», а затем — «пред-
ставители банков», которые вымани-
вают деньги.

Осенью по этой схеме мошенники 
начали массово атаковать сотрудни-
ков различных организаций, подтвер-
дили в «Лаборатории Касперского». 
И предположили, что их активность 
в ближайшие месяцы, скорее всего, со-
хранится.

— Злоумышленники атакуют ком-
пании из разных сфер, включая госу-
дарственные организации. В подобных 
случаях атаки более целевые, мошен-
ники ссылаются на профессиональ-
ную деятельность жертвы, — расска-
зал главный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов.

Если речь идёт об атаке на госорга-
ны, то появляются риски раскрытия 
чувствительной государственной ин-
формации, допустил директор техни-
ческого департамента RTM Group Фё-
дор Музалевский. Но они невелики. 
Как правило, все сотрудники как тех-
нически, так и организационно огра-
ничены в возможностях передавать 
такие данные за пределы своей орга-
низации, пояснил эксперт.

Международная авиационная доменная зона .aero была создана в 2002 году 
специально для представителей отрасли. Этот домен могут использовать 
только авиакомпании, аэропорты, предприятия космической и авиапро-
мышленности, авиаклубы, системы продажи билетов, экипажи самолётов, 
наземные службы и так далее. Зарегистрировать домен .aero можно толь-
ко после получения уникального идентификатора принадлежности к ави-
ационному сообществу. Стоимость регистрации такого домена, соглас-
но сайту Ru-Center, начинается от 5,8 тыс. рублей. Домен также позволяет 
компаниям улучшить узнаваемость бренда и повысить доверие клиентов. 
В случае его отключения пассажир не смог бы зайти на сайт авиакомпа-
нии, зарегистрироваться, купить билет.
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Ирану радоваться
Спрос на туры в экзотические страны резко вырос

Анастасия Платонова

Э кзотические страны пользуют-
ся всё большим спросом у рос-

сийских туристов: поездки в Таиланд 
и Венесуэлу на эту осень и зиму поку-
пают в 3,5 раза чаще, чем год назад, 
на Кубу — в семь раз, сообщили «Из-
вестиям» туроператоры. Из-за сокра-
щения авиасообщения с рядом госу-
дарств российские путешественники 
предпочитают те направления, на кото-
рых появляются прямые рейсы, отме-
тили в Альянсе турагентств России. Ещё 
один фактор не всегда очевидного вы-
бора туристов — конфликт на Ближнем 
Востоке, вблизи Египта. Но отельеры 
этой страны терять российский рынок 
не хотят и готовы снизить цены на 20%.

Спрос на туры в экзотические стра-
ны в нынешнем осенне-зимнем сезо-
не кратно вырос по сравнению с про-
шлым. Так, в Таиланд россияне стали 
покупать туры в 3,5 раза чаще, сооб-
щили «Известиям» в туристических 
компаниях «Слетать.ру» и Tez Tour. 
А бронирования Кубы выросли в ре-
кордные семь раз.

— Такая динамика в первую оче-
редь связана с доступностью авиапе-
ревозки. Этим летом возобновились 

прямые рейсы на ку-
бинский курорт Ва-
радеро из Москвы, 
Петербурга, Ека-
теринбурга и Ново-
сибирска. С конца 

декабря можно бу-
дет отправить-

ся из Санкт-
Петербурга 

на остров 
К а й о - К о -
ко, — пояс-
нили в «Сле-

тать.ру».

В Таиланд туроператоры увели-
чили и количество рейсов, и число 
российских городов, из которых они 
осуществляются: чартеры на Пхукет 
и Паттайю теперь летают из 17 городов. 
Кроме того, с 1 ноября в стране втрое 
увеличили срок безвизового пребыва-
ния для россиян — с 30 до 90 дней, что 
делает Таиланд привлекательным для 
«зимовки» удалёнщиков.

В Венесуэлу россияне приобре-
ли в 3,5 раза больше туров, в ОАЭ 
и на Мальдивы — в 2,5 раза, отметили 
туроператоры. Некоторые туристы за-
интересовались и совсем экзотиче-
скими странами вроде Бахрейна, Ка-
тара, Танзании, Ирана, Сингапура, чего 
не было годом ранее. Постепенно «воз-
вращаются» туристы в Китай и Индию.

— Спрос на Венесуэлу рос с конца 
2021 года, когда туда впервые появи-
лись туры. В этом году мы более чем 
вдвое увеличили количество бло-
ков мест на авиарейсах, что привело 
к кратному росту продаж, — поясни-

ли в Tez Tour.
У туроператора Anex Tour 

в несколько раз вырос спрос 
на путешествия в Танза-
нию, Индонезию и на Сей-
шелы.

— Стоит отметить и стабильный 
спрос на Катар — в конце прошло-
го года там прошёл чемпионат мира 
по футболу, и многие открыли для 
себя это направление, — отметили 
в пресс-службе этой компании.

Прямое авиасообщение у Рос-
сии сейчас установлено пример-
но с 40 странами — хотя в доковид-
ные годы было более ста государств. 
В связи с этим почти любое направ-
ление, куда открывается прямой рейс, 
пользуется большим спросом, сказал 
«Известиям» вице-президент Альян-
са турагентств России (АТА), дирек-
тор сети турагентств «Розовый слон» 
Алексан Мкртчян.

— По нашим данным, спрос 
на большинство экзотических 
направлений вырос пример-
но на 40% относительно про-
шлого года. В разы увеличи-
лись продажи стран, которых 
в прошлом году не было, на-
пример Маврикий. Прямых 
рейсов на этот остров в Ин-
дийском океане не было лет 
десять, — отметил он.

На этом фоне спрос 
на Маврикий вырос тысяче-
кратно, и аналогич-

ный успех может ждать прямые рейсы 
на Бали. Ранее «Известия» сообщали, 
что до конца 2023 года туда могут поя-
виться прямые рейсы из Москвы, вы-
полнять полёты будет авиакомпания 
«Россия».

Причём даже высокая стоимость 
авиабилетов на новые прямые рейсы 
туристов не отпугнёт, уверен эксперт.

— Сейчас вообще нет низких цен 
на авиабилеты, потому что нехватка 
авиасообщения жуткая. Посмотри-
те на рейс в Сербию — единственный 
прямой до Европы. Цены на него за-
предельные, но самолёты всегда пол-
ные. Хотя до ковида Сербия туристов 
вообще не интересовала, — сказал 
Алексан Мкртчян.

Палестино-израильский кон-
фликт всё же сказался на популяр-
ности Египта — часть туристов пере-
ключилась на другие направления 
с тёплым морем зимой, заметил ви-
це-президент АТА. В этой ситуации 
Египет мог бы привлекать россиян 
снижением цен, но до ноября отелье-
ры делать это не торопились.

В Tez Tour также сообщили о «не-
большом снижении» 
спроса на Турцию 
и Египет, обуслов-
ленном «различ-

ными факторами».

С места в барьер
Уникальный «мозг на чипе» поможет в разработке лекарств

Мария Недюк

В России разрабатывают оригиналь-
ную модель «мозг на чипе», которая 

впервые в мире будет воссоздавать 
барьерные структуры внутри головы 
человека. Это специальные пластин-
ки с ячейками, в которых имитирует-
ся процесс кровообращения и обмена 
другими физиологическими жидкостя-
ми. Изобретение позволит тестировать 
лекарства в приближенных к живым си-
стемам условиях. По планам разработ-
чиков готовые конструкции появятся 
к 2026 году. Эксперты считают направ-
ление перспективным, но отмечают, 
что пока проект находится на началь-
ной стадии.

Исследователи Научного центра 
неврологии (НЦН) и МГТУ им. Н.Э. Ба-
умана приступили к созданию уни-
кальной в своём роде модели «мозг 
на чипе». Разработку должны закон-
чить к 2026 году. Изобретение позволит 
создавать новые продвинутые модели 
для тестирования лекарств.

— Цель проекта — создание функ-
ционирующей двухбарьерной ми-
крофизиологической системы на чипе, 

которая включает в себя модели ге-
матоэнцефалического и гематолик-
ворного барьеров. Всё это позволит 
в ускоренном режиме испытывать ле-
карства и диагностировать нейрозабо-
левания, — отметил декан факультета 
«Биомедицинская техника» МГТУ име-
ни Баумана, руководитель НОЦ «Мяг-
кая материя и физика флюидов» Ста-
нислав Юрченко.

Первый барьер считается функци-
ональной структурой, регулирующей 
проникновение в ЦНС различных чу-
жеродных, ядовитых веществ и соеди-
нений, попадающих в кровь или обра-
зовавшихся в самом организме, в том 
числе и лекарств, способных повредить 
нервные клетки головного и спинного 
мозга. Второй же — это полупроницае-
мая мембрана, которая отделяет мозг 
от кровеносного русла.

Создание органов на чипе — в це-
лом это перспективная научная зада-
ча, которой занимаются специалисты 
во всём мире. Такие модели представ-
ляют собой небольшие пластинки 
с ячейками, которые заселяются жи-
выми клетками. Это могут быть лю-
бые клетки — печени, лёгкого или же-

лудка. Ячейки соединяются каналами, 
которые имитируют кровообращение 
и обмен тканевой жидкостью, то есть 
создают условия, приближенные к вну-
тренней среде живого.

На данный момент проект находит-
ся на стадии научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских раз-
работок (НИОКР).

Разработка новых оригинальных 
моделей в формате «мозг на чипе» — 
сложная междисциплинарная задача, 
решение которой требует участия спе-
циалистов в области нейробиологии, 
тканевой инженерии, нейрохимии, фи-
зиологии, мягкой материи, гидродина-
мики, химии полимеров, биофотони-
ки,  микрофлюидики, математического 

моделирования, рассказала «Извести-
ям» учредитель фонда развития отече-
ственной науки, техники и медицины 
«Фронтмед», заместитель директора 
по научно-организационной работе 
и развитию НЦН Елена Гнедовская.

— До сих пор при in vitro (в пробир-
ке) — скрининге соединений с потен-
циальной фармакологической  актив-
ностью в отношении клеток головного 
мозга никак не учитываются механиз-
мы, связанные с совокупным влиянием 
процессов проникновения соединений 
через два барьера. Это объясняет-
ся технологическими сложностями 
в моделировании такой микрофизи-
ологической системы, оценке прони-
цаемости и целостности обоих барье-
ров, — отметила она.

Для решения поставленной задачи 
учёные уже отработали протоколы по-
лучения клеток-компонентов и разра-
ботали оригинальную геометрию чипа, 
максимально учитывающую ключе-
вые параметры структурной органи-
зации барьеров и динамики жидко-
стей в ткани головного мозга in vivo 
(в живых моделях). На данный момент 
проводится оценка метаболической 
пластичности клеток — компонентов 
барьеров и создаются цифровые двой-
ники формируемых на чипе мульти-
клеточных ансамблей. Специалисты  

тестируют разные по своим свойствам  
материалы, которые могут быть ис-
пользованы для изготовления чипа, 
и другие работы.

Описанная модель «мозг на чипе» — 
это одно из направлений создания «че-
ловека на чипе», пояснил «Известиям» 
руководитель центра превосходства 
«Персонифицированная медицина» Ин-
ститута фундаментальной медицины 
и биологии Казанского федерального 
университета Альберт Ризванов. Дело 
в том, что тестирование на лаборатор-
ных животных всё ещё остаётся необ-
ходимым элементом доклинических ис-
следований лекарств. Но, к сожалению, 
такие модели не всегда точно воспроиз-
водят заболевания и физические осо-
бенности человека, добавил он.

— Кроме того, есть этические аспек-
ты. Современная наука призывает со-
кратить количество используемых жи-
вотных. Поэтому создание методов 
моделирования систем и органов чело-
века становится крайне актуальной за-
дачей. В РФ этим занимается несколь-
ко научных коллективов. Этот проект 
отличает от других то, что учёные мо-
делируют двухбарьерную систему. 
И это потенциально позволит иссле-
довать проникновение вредных ве-
ществ в мозг через его различные от-
делы, — отметил эксперт.

В случае если эта задача будет ре-
шена, учёные смогут моделировать 
многие процессы и вырастить не толь-
ко плоский мозг, но и структуру 3D, 
рассказала «Известиям» директор Ин-
ститута фундаментальной медицины 
ПИМУ, профессор кафедры нейротех-
нологий ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Ирина Мухина. Однако проект пока 
находится на ранней стадии, и слож-
но предположить, сколько времени по-
требуется на создание готовой модели.

— Это довольно ресурсозатратная 
технология. В России нет на данный 
момент ни чипов, ни технологии соз-
дания средств для культивирования 
клеток. Потому что всё время они были 
иностранные. И всё равно за клеточны-
ми технологиями большое будущее. 
Нужно, чтобы была развита инфра-
структура создания таких средств, — 
сказала она.

По мнению разработчиков, двух-
барьерная микрофизиологическая 
система будет интересна не только 
специалистам в области разработки 
лекарств или их носителей для достав-
ки в ткань головного мозга, но и иссле-
дователям, занимающимся изучени-
ем механизмов функционирования 
ЦНС в норме и при патологии. Разра-
ботка может быть также сформиро-
вана в персонализированном формате.  

Общество

Уклонное падение
Суд назвал причины гибели девяти человек 
на Камчатке

Елена Балаян

С уд Петропавловска-Камчатско-
го установил причины резонанс-

ной гибели девяти человек при подъ-
ёме на вулкан Ключевская Сопка 
в 2022 году. Он согласился с версией 
следствия: туристов вели по закрыто-
му властями маршруту, у проводни-
ков не было надлежащей квалифика-
ции, и их число было слишком мало для 
большой группы. 13 ноября суд приго-
ворил организатора похода, директо-
ра турфирмы «Экстрим тайм» Андрея 
Степанова к четырём годам лишения 
свободы. Он полностью признал вину, 
сообщил его адвокат. Обвинение наста-
ивало, что у гидов должен был быть ста-
тус инструкторов-проводников после 
прохождения аттестации, но такого ме-
ханизма в России пока нет — он начнёт 
работать с 1 июля 2024 года. Как люби-
телям экстремальных развлечений от-
личить легальный тур от нелегального, 
разбирались «Известия».

Директора новосибирской турфирмы 
«Экстрим тайм» Андрея Степанова 13 но-
ября приговорили к четырём годам ли-
шения свободы в колонии общего режи-
ма. Именно эта компания организовала 
поход, в результате которого при подъё-
ме на вулкан Ключевская Сопка погибли 
девять человек — восемь туристов и один 
гид-проводник. Городской суд Петропав-
ловска-Камчатского постановил, что 
предприниматель виновен в оказании 
услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности и повлекших по неосторожно-
сти смерть более двух лиц.

Трагедия на Ключевской Сопке про-
изошла 3 сентября 2022 года. Покорять 
вершину в 4750 м отправились десять 
туристов из разных регионов страны 
и два гида.

Восхождение начали 30 августа, груп-
па шла в связках по три человека. На от-
метке выше 4000 м двум туристам стало 
плохо, и они вместе с гидом Иваном Ала-
бугиным приняли решение спустить-
ся обратно в лагерь. Эта группа выжила.

Остальные восемь туристов во главе 
с инструктором Андреем Мищенко про-
должили путь. На высоте около 4400 м 
погода ухудшилась, и они поняли, что 
подняться дальше по ледовому склону 
невозможно. Эта группа тоже решила 
вернуться в лагерь, но во время спуска 
сорвалась вниз.

Пять человек погибли сразу, ещё 
трое туристов и Андрей Мищен-
ко какое-то время выходили на связь 
со спасателями, докладывали обста-
новку. Однако из-за нелётной погоды 
добраться к пострадавшим спасате-
ли смогли лишь через несколько дней. 
К тому моменту все альпинисты скон-
чались от полученных травм и переох-
лаждения.

В Следственном комитете по Кам-
чатскому краю «Известиям» рассказа-

ли, что все восемь туристов и гид спу-
скались в одной связке. Это и стало 
роковой ошибкой, полагает директор 
туроператора Russia Discovery, глава 
комитета Российского союза туринду-
стрии по приключенческому туризму 
Вадим Мамонтов.

— Финал спуска с такой высоты 
в одной связке был, к сожалению, 
предопределён, — сказал он «Изве-
стиям».

Вадим Мамонтов пояснил: обыч-
но в связке идут два, максимум три 
человека. Чем больше людей в связ-
ке, тем больше риск, что один альпи-
нист, сорвавшись, потянет за собой 
всех остальных, особенно если люди 
устали. По предположению эксперта, 
решение идти в одной связке могло 
быть принято, потому что с туриста-
ми остался всего один гид-проводник, 
и это было ещё одной ошибкой орга-
низаторов похода.

У трагедии были и другие причи-
ны, считает следствие. Фирма «Экс-
трим тайм» не имела права отправлять 
туристов на Ключевскую Сопку — 
этот маршрут был закрыт по распо-
ряжению администрации сети при-
родных парков «Вулканы Камчатки» 
с июня 2022 года как опасный, расска-
зали «Известиям» в СК по Камчатско-
му краю.

— Поскольку парк «Ключевский» 
относится к особо охраняемым при-
родным территориям, его посещение 
требует обязательного разрешения. 
Фирма «Экстрим тайм» это разреше-
ние не могла получить в силу запрета, 
и гиды повели туристов без разреше-
ния. За это директор фирмы впослед-
ствии был привлечён к администра-
тивной ответственности, — сообщили 
в СК.

Кроме того, следователи считают, 
что два инструктора не могли надле-
жащим образом обеспечить безопас-
ность десяти туристов на маршруте.

— В законе пока нет чётких требо-
ваний по соотношению числа гидов 
и туристов, однако есть постановле-
ние правительства, рекомендующее 
турфирмам привлекать дополнитель-
ных инструкторов на особо сложных 
маршрутах, — пояснили в СК.

По сложившейся практике при 
восхождениях на подобные вершины 
на двух туристов приходится один про-
водник. Значит, в случае с камчатской 
группой их должно было быть как ми-
нимум вдвое больше.

Это пластинки с ячейка-
ми, которые заселяются 
живыми клетками. Это 
могут быть любые клет-
ки — печени, лёгкого 
или желудка

Директор новосибирской турфирмы «Экстрим тайм» Андрей Степанов 
приговорён к четырём годам лишения свободы
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Переболеть Испанией
ГМИИ показал русский взгляд на южную страну

Сергей Уваров

Тореадоры, гранды, страстные тан-
цовщицы с кастаньетами, горячие 

южные ночи и Дон Кихот. Список фир-
менных испанских мотивов можно про-
должать — и все они в изобилии фигу-
рируют на новой выставке ГМИИ имени 
Пушкина «Образы Испании. Русское ис-
кусство XIX–XXI веков» в Галерее искус-
ства стран Европы и Америки. Но хва-
тает здесь и неожиданных поворотов, 
позволяющих взглянуть на националь-
ный миф под иным углом. «Известия» 
оценили экспозицию в числе первых.

�� КЛАССИКА И АВАНГАРД

Этот сезон в ГМИИ проходит под зна-
ком Испании. На прошлой неделе в глав-
ном здании музея открылась выставка 
мастеров XVI–XIX веков с Иберийско-
го полуострова. Теперь же в пару к ней 
стартует проект в соседнем корпусе. 
Наверное, было бы логично показать 
в галерее работы испанских же худож-
ников XX и XXI столетий. Но курато-
ры выбрали более интересный подход 
и вместо этого представили взгляд на-
ших соотечественников на южную 
страну. Получилось выразительное со-
поставление: классическое искусство 
и авангард (хотя не только), западное 
и отечественное.

Но на самом деле контраст здесь 
не только внешний, формальный. Экс-
позиция в галерее в сущности не об ис-
кусстве как таковом, а о формирова-

нии и деконструкции мифа. Потому 
и произведения здесь сгруппирова-
ны не по хронологии и даже не по сти-
лям, а по темам. Как следствие рядом 
могут оказаться реалистический пор-
трет кисти Алексея Венецианова и при-
митивистская акварель Резо Габриад-
зе, полуабстракции Веры Ермолаевой 
и соц-арт Александра Виноградова.

Имена некоторых художников фигу-
рируют сразу в нескольких залах. Это, 
например, Наталия Гончарова, в твор-
честве которой испанская тема прояви-
лась особенно ярко. Из её произведений 
на выставке вне конкуренции «Испанка 
с веером» из собрания Третьяковской 
галереи: ростовой образ импозант-
ной дамы Гончарова вписывает в гео-
метрическую композицию, а пышные 

цветочные орнаменты её платья отде-
ляет от самой героини, будто это оскол-
ки разбитого зеркала.

Но не менее интересно рассматри-
вать два более традиционных погруд-
ных портрета испанок, один из кото-
рых (раскрашенный акварелью пошуар) 
принадлежит кисти Гончаровой, вто-
рой же (темпера по бумаге) написан Ми-
хаилом Ларионовым. Их сопоставление 
наглядно показывает разницу в стиле 
супругов: у него образ в общем-то бо-
лее традиционный, тогда как у неё об-
лик модели воплощён в духе кубисти-
ческих работ Пикассо, хотя и сохраняет 
богатую орнаментальность.

�� ОТ ПРАЗДНИКА ДО ВОЙНЫ

Заметим, что в экспозиции очень много 
произведений на бумаге — а это значит, 
что выставляются они нечасто (графи-
ку нельзя демонстрировать в постоян-
ном режиме) и редкую возможность 
увидеть раритеты не стоит упускать. 
То же справедливо и для вещей из част-
ных коллекций. «Бой быков» и «Паль-
мы. Кальдетас» Петра Кончаловского, 
«Архентина. Эскиз к плакату» Алексан-
дра Яковлева, «Испанка. Эскиз костю-
ма» Гончаровой — вот далеко не полный 
список экспонатов, выданных собира-
телями, но ничуть не теряющихся ря-
дом с лучшими музейными картинами.

Здесь вообще практически нет ни-
чего хрестоматийного, постоянно га-
стролирующего. Зато встречаются ра-
боты, которые могут стать открытием 

для публики. В одном из последних за-
лов выставлена поздняя картина Ива-
на Клюна «Налёт. Испания». Художник — 
последователь Малевича, известный 
нам по геометрическим абстракциям, 
написал в 1936–1937 годах фигуратив-
ную композицию — летящие над горо-
дом в лучах прожекторов бомбарди-
ровщики. Однако крыши домов, клубы 
дыма от снарядов и диагональные ли-
нии света создают почти супремати-
ческую структуру.

Тема гражданской войны в Испании 
становится одной из кульминаций вы-
ставки. Декоративная броскость ан-
туража сменяется глубиной траге-
дии, а праздничные красный и чёрный, 
столь часто фигурирующие в платьях 
дам и костюмах тореадоров, становят-

ся цветами крови и смерти. Сохраня-
ется разве что страсть и эмоциональ-
ность — качества, которые присущи 
большинству работ на испанскую тему. 
Только теперь они звучат иначе.

В числе жемчужин зала — четыре 
карандашных рисунка Сергея Эйзен-
штейна. Великий режиссёр в 1936-м со-
бирался снимать фильм «Испания». За-
мысел не удалось воплотить в жизнь, 
но эскизы надо признать самодоста-
точными произведениями: исключи-
тельно с помощью выразительности 
линии, вполне себе схематичной и ус-
ловной, автор «Октября» передаёт эмо-
циональный накал событий. А один 
из рисунков и вовсе заставляет вспом-
нить «Гернику» Пикассо, которая, к сло-
ву, появится лишь годом позже.

�� В ПОГОНЕ ЗА ИДАЛЬГО

Если попытаться охарактеризовать дра-
матургию экспозиции в целом, то мож-
но назвать её движением от внешне-
декоративного (тех самых парадных 
портретов в испанских нарядах, тури-
стических видов улочек и знойных чер-
новолосых красавиц) через авангард-
ное препарирование ключевых мотивов 
(здесь — и Гончарова, и Кончаловский, 
и Александра Экстер) к метафизическо-
му обобщению, попытке осмыслить сам 
феномен испанского.

Отдельный зал посвящён обра-
зу Дон Кихота в русской живописи. 
И в нём показан этот путь в миниатю-
ре — на примере воплощений серван-
тевского сюжета. Поначалу художни-
ки честно иллюстрируют приключения 
идальго, но постепенно всё постороннее 
нивелируется, и даже сам герой теряет 
индивидуальные черты, превращаясь 
в символ: на картине Анатолия Зверева 
он со своим копьём оказывается Георги-
ем Победоносцем, поражающим мель-
ницу вместо змея. А наш современник 
Константин Батынков ограничивает-
ся изображением крошечной фигурки 
всадника, подъезжающего к гигантско-
му ветряку и, очевидно, не имеющего 
ни малейших шансов в этой метафори-
ческой битве.

И, наконец, выразительный пост-
скриптум. Завершается путешествие 
у огромного полотна Александра Ви-
ноградова «Салют, Испания!», где ма-
стер соц-арта с тонкой иронией и игрой 
в дурновкусие изображает в одном ил-
люзорном пространстве Пабло Пикас-
со, Сальвадора Дали, Хосе Каррераса, 
Педро Альмодовара и других знамени-
тых сынов испанского народа под празд-
ничным фейерверком. И это многолю-
дье резко контрастирует безлюдным 
метафизическим пейзажам настоящего 
русского испанца Франциско Инфанте-
Араны и одиноко светящемуся полуме-
сяцу меланхоличного путешественни-
ка Леонида Тишкова.

Оказывается, что в конечном счёте 
Испания для русского человека — даже 
не реальная страна, а мечта о райском 
уголке, где всегда праздник, яркие кра-
ски и горячие чувства. Мечта эта, ко-
нечно, иллюзорна, о чём выставка крас-
норечиво напоминает. И тем не менее 
ГМИИ позволяет хотя бы краешком гла-
за в этот полуфантастический тёплый 
мир заглянуть. В ноябрьское ненастье 
особенно актуальное приглашение.

Валерия Чуб

С амый громкий скандал вокруг пла-
стических операций постепенно 

движется к разрешению. По словам 
адвоката Елены Сениной, 12 пациен-
ток хирурга Тимура Хайдарова смогли 
уладить разногласия с ним благодаря 
медиации — специальной юридиче-
ской процедуре, помогающей избе-
жать долгих судебных разбирательств. 
На неё в итоге согласились две клини-
ки, с которыми сотрудничал Хайдаров. 
Ещё с одной переговоры пока в про-
цессе. С некоторыми пациентками хи-
рургу уже удалось прийти к решению 
спорных вопросов — запланированы 
повторные операции. «Известия» раз-
бирались в том, о чём и как договори-
лись стороны.

�� «ЭТО ПРЕВРАТИЛОСЬ 
В ТРАВЛЮ»

Скандал вокруг пластического хи-
рурга Тимура Хайдарова, в портфо-
лио которого много звёздных имен, 
включая Филиппа Киркорова, раз-
горелся ещё в июле. Сначала пе-
вица Слава рассказала в соцсетях, 
что осталась недовольна его рабо-
той. На её стороне оказалась Лю-
бовь Успенская. А позже и другие па-
циентки решились открыто заявить 
о своём неудачном опыте. Жалова-
лись на «разъехавшуюся» грудь: тре-
угольную форму, неправильный раз-
мер имплантов.

— Это превратилось не в поиск ре-
шения проблемы, а в травлю, — го-
ворит Тимур Хайдаров. — Конечно, 
на определённом моменте это ввело 
некую смуту. Пациенты, особенно те, 
которые ждут год-полтора, у которых 
запись, звонят, спрашивают, что про-
исходит. Приходилось объяснять, что 
вот здесь не моя работа, это не моё 
осложнение, допустим, это не мой 
живот, здесь такая-то ситуация.

Спустя несколько месяцев сторо-
ны сели за стол переговоров. Адвокат 
Успенской и Славы Елена Сенина на-
правила в адрес трёх клиник предло-
жение принять участие в медиации. 
Это «особым образом организован-
ные переговоры, которые регулиру-
ются законом, с участием посредни-
ка (медиатора) с целью достижения 
взаи моприемлемых договорённо-
стей», пояснила адвокат «Известиям».

Две клиники, в которых опери-
ровал Хайдаров, — «Олимп Клиник» 
и «Ай Кью Пластик» — предложение 
приняли. После длительных перего-
воров первая заключила медиатив-
ные соглашения.

— В несколько медиативных сессий, 
я бы сказала, даже физически слож-
ных, потому что требовалось посто-
янное участие в диалоге, нам удалось 
достичь договорённостей с большин-
ством пациентов клиники «Олимп», — 
сказала Елена Сенина «Известиям». — 
Вступали 16 человек в процедуру 
медиации, 12 договорились. Если бы 
они не договорились, они прекрасно 
понимают, то они бы долго и напря-
жённо судились, тратили время, день-
ги и нервы.

По словам юриста «Олимп Клиник» 
Романа Азатяна, с остальными паци-
ентками вопрос будут решать в инди-
видуальном порядке.

— Для нас пациенты на первом ме-
сте. Соответственно, если они не-
довольны, то мы будем искать пути 

решения, чтобы они были удовлет-
ворены, — сказал он «Известиям». — 
Сейчас по опыту и подобию того, как 
это произошло с «Олимп Клиник», 
клиника Тимура Хайдарова «Ай Кью 
Пластик» также принимает участие 
в процедуре медиации. Соответ-
ственно, в этом плане мы будем вся-
чески помогать, чтобы этот вопрос 
закрылся мирно, на взаимовыгодных 
и взаимоприемлемых условиях. Там 
девять пациенток.

Сам Тимур Хайдаров также при-
нимает участие в медиации. Она 
конфиденциальная, поэтому де-
тали и условия договорённостей 
не разглашаются. С некоторыми па-
циентками, по его словам, удалось 
прийти к решению за рамками про-

цедуры. Запланированы повторные 
операции.

— Если рассказать в общем, то раз-
ные договорённости. Вы поймите 
одну вещь — это пластическая хирур-
гия. Здесь имеет место быть некая, до-
пустим, неудовлетворённость паци-
ента. Вопрос в том, как мы её решаем. 
Конечно, мы предлагаем варианты пе-
ределок, коррекции. Обычно это де-
лается на очень удобных условиях для 
пациента или для клиники. Пациент 
оплачивает какую-то минимальную 
часть, то есть расходную часть, нар-
коз, пребывание, а всё остальное, до-
пустим, хирург или клиника берёт 
на себя. В некоторых случаях мы всег-
да стараемся войти в положение па-
циента. Когда у него нет возможности, 

Культура   

Локи выучил уроки
Marvel сделал из Тома Хиддлстона бога историй

Олег Клещев

К ритики оценили второй сезон «Локи» 
тепло, но превзойти результаты пер-

вого он не смог: суммарное время про-
смотров на Disney+ снизилось (с 731 млн 
до 512 млн минут). Проект от Marvel 
опять адресован гикам, которые зна-
ют про марвеловских персонажей 
всё и даже больше. Авторы шоу дела-
ют упор на запутанные путешествия 
во времени и альтернативные вселен-
ные и снова представляют Канга Завое-
вателя главной угрозой для супергеро-
ев, но, судя по концовке, продолжения 
у шоу не будет. Внимание: спойлеры!

�� ВОПРОС ВРЕМЕНИ

Перед просмотром второго сезона 
«Локи» необходимо ознакомиться как 
минимум с предыдущей частью, ина-
че понять, что происходит в продолже-
нии, просто невозможно — история по-
лучилась действительно запутанной.

В финале первого сезона альтерна-
тивная женская версия Локи — Силь-
ви — убивает руководителя Управле-
ния временными изменениями. Это 
особая организация, которая следит 
за правильным ходом времени и це-
лостностью вселенной Marvel. Её ос-
нователь — Тот, Кто Остаётся (от англ. 
He Who Remains), он же более порядоч-
ная версия Канга Завоевателя, кото-
рый обещает стать главным антаго-
нистом предстоящих фильмов. Тот, 
Кто Остаётся создал управление, что-
бы предотвратить появление мульти-
вселенных, но из-за его гибели имен-
но это и происходит.

Любимчик фанатов Marvel Локи, ко-
торого вновь сыграл Том Хиддлстон, 
вынужден спасти вселенную, а помочь 
решить эту непростую задачу долж-
но особое устройство — темпораль-
ный ткач. С его помощью бог обмана 
и его новые друзья должны предотвра-
тить неконтролируемое расширение 
альтернативных реальностей, но ин-
струмент оказался сломан. Во втором 
сезоне Локи отправляется в 1893 год, 
находит там ещё одну версию Канга, 
изобретателя Виктора Таймли, и вме-
сте с ним пытается починить прибор. 
Реализовать амбициозный план выхо-
дит только частично: восстановленный 
ткач всё ещё сбоит, и единственный 
способ сохранить реальность — убить 
Сильви до начала разветвления. Локи 
выбирает другой путь и жертвует со-
бой как настоящий герой.

Изначально в киновселенной 
Marvel Локи задумывался как мини-
мум эгоистичным плутом и обман-
щиком, а как максимум — злодеем. 
Поэтому кажется, что акт самопожерт-
вования не вписывается в его харак-
тер, но именно это путешествие от ан-
тагониста к герою показывает сериал. 
В первом сезоне он всё ещё неиспра-
вимый лжец, винит во всём окружа-
ющих (главным образом Мстителей), 
и его скорее принуждают к сотрудни-
честву с агентами Управления времен-
ными изменениями. Постепенно «кол-
леги» становятся для него настоящими 
друзьями, и трансформация Локи за-
вершается в пятой серии второго се-
зона. В этом эпизоде Сильви удаётся 
раскусить его: бог обмана признаёт-
ся, что боится одиночества и просто 

хочет быть в кругу друзей. После это-
го главный герой шоу становится аль-
труистом и пытается в первую очередь 
спасти близких, а не себя. Такая транс-
формация кажется более убедитель-
ной, если вспомнить другие фильмы 
Marvel: например, в «Рагнарёке» он по-
могает Тору одолеть богиню смерти 
Хелу, то есть добро в нём всё же есть.

В сравнении с другими релизами 
Marvel второй сезон «Локи» показал 
неплохой результат у зрителей. Напри-
мер, предыдущий сериал «Секретное 
вторжение» на Disney+ разгромили 
как критики, так и широкая аудито-
рия. Упадок переживают не только 
цифровые ленты, но и кинотеатраль-
ные: «Человек-муравей и Оса: Кван-
томания» слабо выступил в прокате, 
суммарная касса фильма состави-
ла $476 млн, чтобы окупиться, нужно 

было собрать $600 млн. «Капитан Мар-
вел 2» вовсе показал худшие стартовые 
сборы в Северной Америке за всю исто-
рию киновселенной — всего $47 млн 
при бюджете $220 млн.

Но релиз всё же остался в тени пер-
вого сезона: согласно данным анали-
тической фирмы Nielsen, за первые три 
дня продолжение «Локи» в сумме по-
смотрели 446 млн минут в США. При 
этом на старте предыдущего сезона 
цифра была 731 млн минут. Как объя-
вила сама Disney, продолжение шоу по-
смотрели 10,9 млн раз, что равно при-
мерно 512 млн минут. В обоих случаях 
просмотры просели, и у этого есть не-
сколько причин: понять сюжет шоу 
не так просто, если ты не заядлый фа-
нат Marvel, а использование стримин-
говой платформы становится дороже 
для зрителей.

�� НЕ ДЛЯ РЯДОВОГО ЗРИТЕЛЯ

Релиз в очередной раз обращается 
к бесконечному множеству альтер-
нативных вселенных и путешестви-
ям во времени. Этот тренд впервые 
появился ещё в 2016 году в «Докторе 
Стрэндже», и с тех пор иные временные 
ветки и миры стали ключевой частью 
киновселенной Marvel. Именно сейчас 
франшиза находится в середине вто-
рой фазы. Её название — «Сага муль-
тивселенных» — говорит само за себя.

Изначально адаптации комиксов 
существовали обособленно: был «Же-
лезный человек», «Тор», «Капитан Аме-
рика» и другие. Каждый фильм был 
посвящён истории конкретного пер-
сонажа, и смотреть их можно было без 
прочтения комиксов. После «Мстите-
лей» все эти отдельные сюжетные ли-
нии объединились в одно повествова-
ние с собственными ответвлениями: 
уже к 2019 году в серии было больше 
20 лент, которые в той или иной степе-
ни были связаны друг с другом, а теперь 
их больше 30. Понять происходящее 
на экране может только заядлый фа-
нат. Но, судя по «Капитану Марвелу 2», 
адаптации комиксов делают более до-
ступными широкой аудитории, хотя от-
дельные элементы всё равно поймут 
только подготовленные зрители-гики.

Ещё одна проблема, которая ска-
зывается на популярности Disney+ 
и её проектов,  — ухудшение усло-
вий для зрителей. Главный недоста-
ток — увеличение тарифов: с 12 октя-
бря этого года стоимость подписки 
на Disney+ без рекламы увеличилась 
с $10,99 до $13,99 в месяц. Ещё компа-

ния начала борьбу с использованием 
одного аккаунта несколькими людьми. 
Предполагается, что делиться пароля-
ми с другими (например, друзьями или 
родственниками) нельзя, в противном 
случае учётные записи будут заблоки-
рованы. Пока это нововведение тести-
руют в Канаде, но уже в 2024 году компа-
ния планирует применить его в других 
странах.

Несмотря на эти спорные с точки 
зрения рядовых зрителей решения, чи-
стая прибыль Walt Disney в четвёртом 
квартале увеличилась до $264 млн, как 
следует из финансового отчёта ком-
пании. Организация даже идёт на не-
малые траты: собирается выкупить 
долю стримингового сервиса Hulu 
у NBCUniversal от Comcast. Стоимость 
сделки оценивается в $8,6 млрд.

�� КОНЕЦ ИСТОРИИ

В финале шоу Локи получает серьёз-
ное задание: он отправляется в конец 
времён и берёт под контроль все когда-
либо существовавшие мультивселен-
ные — их сплетение внешне напоминает 
дерево (это может быть потенциальной 
отсылкой к древу мироздания Иггдра-
силь). Таким образом, он превратил-
ся из бога обмана в божество историй. 

Среди экспонатов не только живопись и отдельные рисунки, но также альбомы 
художников с зарисовками из испанских путешествий

Тимур Хайдаров со своими пациентами Филиппом Киркоровым...  ...и Любовью Успенской

Не сочли  
за грудь
Как 12 пациенток договорились  
с хирургом Хайдаровым
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Есть только мир
Чем удивил фестиваль «Между прошлым и будущим» в древнем Зарайске

Марина Иванова

Достоевский, бизон, гусь и осётр. 
Граффити, арт-объекты и малые 

архитектурные формы. В Зарайске за-
вершился первый территориальный фе-
стиваль городской культуры «Между 
прошлым и будущим». В течение месяца 
горожанам и гостям были представлены 
выставки, театральные и гастрономи-
ческие проекты, концерты и мастер-
классы. «Известия», побывав на меро-
приятиях форума, оценили перспективы 
культурного развития малых городов.

В аннотациях зарайское событие на-
звано тотальной инсталляцией. Зву-
чит сложно, но на деле всё просто. Это 
попытка включить человека в ком-
фортную и дружелюбную среду ста-
ринного русского города при помощи 
разно образных арт-объектов и твор-
ческих активностей. По замыслу ор-
ганизаторов, туристы таким образом 
откроют родную страну, а местные жи-
тели приобретут новые рабочие места 
и закономерную гордость своей ма-
лой родиной — той, где вырос, живёшь 
и трудишься.

Фестивалю предшествовал осно-
вательный поиск концепции. По сло-
вам министра культуры и туризма Мо-
сковской области Василия Кузнецова, 
была проведена работа по выявлению 
в городах Подмосковья культурных ко-
дов, на основании которых творческие 
работники, чиновники и бизнесмены 
приступили к реализации единой стра-
тегии культурно-туристического ком-
плекса Московской области.

Пионером стал старинный, осно-
ванный в 1146 году Зарайск. А его куль-
турными кодами, можно сказать, ви-
зитными карточками — Достоевский 
и миры его произведений, осётр, би-
зон и гусь. Проще говоря, вся культур-
но-туристическая инфраструктура 
Зарайска, включающая музеи и кафе, 
библиотеки и арт-объекты, так или 
иначе должна отсылать к этим симво-
лам, а задача фестиваля «Между про-
шлым и будущим» — показать, как это 
можно сделать.

В целом начало можно назвать 
успешным, хотя не все культурные 
коды получили равновеликое отра-
жение. Самым отражаемым ожидае-
мо оказался Достоевский. В 12 км от За-
райска расположено Даровое — имение 
родителей Фёдора Михайловича, где 
он провёл детские годы.

«Ничего в жизни я так не любил, как 
лес с его грибами и дикими ягодами, 
с его букашками и птичками, ёжика-
ми и белками, с его столь любимым 
мною сырым запахом перетлевших ли-
стьев», — вспоминал писатель, а устами 
Алёши Карамазова итожил: — «Знай-
те же, что ничего нет выше и сильнее, 
и здоровее, и полезнее впредь для жиз-
ни, как хорошее какое-нибудь воспо-
минание, и особенно вынесенное ещё 
из детства, из родительского дома».

Лес, живность, запахи, пруд — всё 
сохранилось. Флигель семьи отстро-
ен заново, но из его окон открывают-
ся те самые достоевские просторы, 
где сегодня можно погулять, почи-
тать, присев на лавочку в липовой ал-
лее, и мероприятие устроить. В день 
открытия фестиваля на живописной 
поляне состоялся театрализованный 
обед от команды одного из зарайских 
ресторанов. Откушали ли гости то, 
что подавали к столу у Достоевских, 
доподлинно неизвестно, но задумку 
присутствующие одобрили. Осталось 
дождаться лета, чтобы продолжить га-
строномический эксперимент.

В самом городе писатель стал геро-
ем муралов и уличных инсталляций. 
Проходя по Советской улице, обра-
щаешь внимание на двухэтажный дом 
с надписью через весь фасад: «Кто хо-
чет приносить пользу, тот даже со свя-
занными руками может сделать много 
добра», а ниже хештег — «домсосмыс-
лом». Далее по той же улице обнаружи-
вается геометрическое нагроможде-
ние разноцветных томов с фамилией 
писателя. Приглядевшись, понимаешь: 
в этой «библиотеке» можно удобно 
устроиться — и посидеть, и полежать.

Из будущих домов со смыслом 
интересна задумка со строением 
на Красноармейской улице. Культур-
ным инвесторам (для них стоимость 
одного квадратного метра площади — 
1 рубль) предлагается концепция рено-
вации: спокойный отель «Дядюшкин 
сон» и психоаналитический ресторан 
«Фрейд и Достоевский». Общая пло-
щадь — 709 м. Реновация ещё не нача-
лась, но ресторанный психоанализ уже 
манит неизведанностью.

Автор муралов «по Достоевскому», 
мастер уличной культуры Евгений 
Ches также воспел другую зарайскую 
знаменитость — бизона. На 60-метро-
вом фасаде жилого дома изображена 
охота на этих гордых животных. Смо-

треть надо издали, как полагается при 
просмотре произведений настенно-
го искусства, и тогда беспорядочные 
красно-коричневые линии сложат-
ся в динамичный образ. Сам объект — 
статуэтка бизонихи из мамонтовой 
кости (16,4×10,4×3 см), которой око-
ло 22 тыс. лет, находится неподалё-
ку — в музее-заповеднике «Зарайский 
кремль». Известный археологический 
артефакт был в своё время извлечён 
аккурат из-под его стен и в 2013 году 
стал центральным экспонатом выстав-
ки «Искусство ледникового периода — 
зарождение современного разума» 
в Британском музее.

Другому культурному коду, осе-
тру, повезло меньше. В отличной мест-
ной сыроварне есть сыр осетринский, 
но самой рыбы я не нашла даже в не-
бедных на ассортимент рыбных лав-
ках. А ведь когда-то ловля этой ценной 
породы была главным местным про-
мыслом, на что указывает название 
реки — Осётр. И да, зарайские пред-
приниматели собираются присту-
пить к разведению осетра, но пока это 
лишь строка в инвестиционном пла-
не го рода.

Также в перспективных планах — 
культурно-туристическое исполь-
зование гуся. До революции Зарайск 
славился изделиями из гусиного 
пуха, которые производила знаме-
нитая на всю Россию фабрика Рёдер-
са. О возрождении её пока не слышно, 
да и вряд ли в эпоху синтетики будут 
востребованы эти недешёвые изделия, 
тем не менее один из домов, предназна-
ченный для реновации, думают сде-
лать литературным кафе с венским ак-
центом: Рёдерсы прибыли из Австрии.

Дом, где жила семья Рёдерсов, вер-
нее его остов, сохранился и стал од-
ной из площадок иммерсивного 
аудио спектакля «Зарайск. По реке. 
Под землёй. В небо», на мой взгляд, 
лучшего события фестиваля. Созда-
тели — команда «Мира центр» во гла-
ве с Евгенией Казарновской. Маршрут 
пролегает через знаковые точки города.

  Культура

Рыба мечты
«По щучьему велению» лидирует третьи выходные подряд

Агата Добровольская, Олег Клещев 

Ф ильм-сказка о Емеле-дурачке 
и волшебной щуке в исполнении 

Милы Ершовой вновь занял первое 
место в рейтинге ЕАИС — семейный 
хит этой осени заработал уже 1,7 млрд 
рублей за всё время проката. Неожи-
данно серебро получил французский 
триллер «Катастрофа», собравший 
в премьерный уикенд 27 млн. Тройку 
лидеров замыкает «Синдром» с Окса-
ной Акиньшиной, также дебютировав-
ший в российских кинотеатрах 9 ноя-
бря: картина собрала 25 млн рублей. 
Предыдущий рекордсмен ЕАИС «По-
велитель ветра» опустился на седь-
мую строку.

�� ОДНА СКАЗКА  
НА ДВА ТРИЛЛЕРА

Емеля и его ручная красавица-ры-
бёха уверенно держат свои позиции, 
динамика сборов просела совсем 
чуть-чуть: в премьерные выходные 
«По щучьему велению» собрал 401 млн 
рублей, во второй уикенд — 786 млн 
(но там были длинные праздники), 
а сейчас — только 304 млн. За три 
уикенда сказка заработала 1,7 млрд 
рублей и закрепилась на первой 
строчке ЕАИС. Стоит ли говорить, 
что в семейном сегменте эта картина 
явно выигрывает у канадской новин-
ки — мультфильма «Крылатая исто-
рия», который дебютировал в этот 
уикенд и собрал всего 7,9 млн, заняв 
десятое место рейтинга.

— Фильм ещё долго будет в холдо-
верах и стремится к 2 млрд сборов, — 

считает президент киносети «КАРО» 
Ольга Зинякова. — За всю историю 
проката только 13 картин преодолева-
ли планку 2 млрд. В выходные фильм 
продолжает лидировать с большим 
отрывом.

Репертуару прошлого уикен-
да, по оценке Зиняковой, недостава-
ло «мужского» кино — драм, трилле-
ров и боевиков. В эти выходные всё 

изменилось: в тройку лидеров попа-
ло сразу два фильма остросюжетного 
жанра. Второе место рейтинга заняла 
французская новинка — экологиче-
ский триллер «Катастрофа». По сю-
жету мир близок к апокалипсису как 
никогда: во всём мире наблюдаются 
аномальная жара и кислотные осад-
ки, которые одним махом уничтожа-
ют всё живое и оставляют страшные 
ожоги. Семья пятнадцатилетней Сель-

мы должна объединиться перед сти-
хией, чтобы выжить.

Премьера фильма в российских 
кинотеатрах состоялась 9  ноября, 
а в мире — 21 мая. Для отечественного 
зрителя актёрский состав знаком: как 
минимум Гийом Кане («Влюбись в меня, 
если осмелишься», «Прошлой ночью 
в Нью-Йорке») и Летиция Дош («Мой 
король», «Обыкновенная страсть»). 
Посмотреть на них пришли 71 тыс. че-
ловек. А вот режиссёр Жюст Филип-
по пока известностью похвастаться 
не может — в его фильмографии всего 
пять картин, преимущественно корот-
кометражек. Вышедший в кино пол-
ный метр тоже основан на короткоме-
тражке Филиппо: «Кислота» 2018 года.

На третьем месте вновь триллер, 
но уже российский — «Синдром» с Ок-
саной Акиньшиной в главной роли. 
Это первая работа актрисы в 2023-м, 
хотя прошлый год был богат для неё 
на проекты: вышли «The Тёлки», «Тай-
на», «Контейнер». Героиня Акиньши-
ной Маша попадает в автокатастрофу 
с мужем-абьюзером Кириллом, кото-
рого сыграл Кирилл Кяро («Эпидемия», 
«Инсомния»). Но многое после злопо-
лучного ДТП не сходится: супруга как 
подменили — стал идеальным мужчи-
ной вместо тирана, а в памяти девуш-
ки наблюдаются пугающие провалы. 
На фильм в период с 9 по 12 ноября вы-
делили 8 тыс. сеансов, на которые схо-
дили 67 тыс. зрителей.

— Если судить по числу зрителей 
уикенда, то отрыв этих двух фильмов 
минимальный, да и в сборах люфт не-
большой. Эти две новинки расположи-
лись сразу за холдовером, что говорит 

о потребности у зрителя видеть боль-
ше триллеров. Конкуренция за ауди-
торию разделила выручку пополам, — 
комментирует Зинякова обе новинки.

�� ПОУТИХШИЙ ИНТЕРЕС

По рейтингу ЕАИС за уикенд 9–12 но-
ября складывается ощущение, что 
российская публика действитель-
но изголодалась по триллерам, а по-
тому исторические и околоисториче-
ские проекты отошли на второй план. 
Научная фантастика «Человек ни-
откуда» Рената Давлетьярова резко 
слетела на пятое место после успеш-
ного дебюта в прошлые выходные: 
если с 2 по 6 ноября на фильм приш-
ли 179 тыс. человек, то с 9-го по 12-е — 
только 60 тыс. Копилка космо-фэнтези 
ощутимо победнела: сейчас фильм на-
брал всего 18 млн рублей, хотя в те вы-
ходные сорвал куш в 58 млн.

Байопик о кругосветном путеше-
ствии Фёдора Конюхова «Повелитель 
ветра» держится в топ-10 и всё-таки 
медленно, но верно опускается ниже 
и ниже. Если в прошлый уикенд карти-
на с Фёдором Бондарчуком в главной 
роли перешла из топ-3 на пятую стро-
ку впервые со дня премьеры 5 октя-
бря, то сейчас «Повелитель ветра» зна-
чится уже на седьмом месте. За этот 
уикенд фильм-путешествие зарабо-
тал 16,3 млн рублей. А «Императрицы» 
с Юлией Пересильд падают ещё рез-
че: в премьерный уикенд 26–29 октя-
бря историческая драма заняла второе 
место, в прошлый — шестое, а сейчас — 
уже восьмое. Количество выделенных 
сеансов тоже упало — с 10 тыс. в пре-
мьерный уикенд до 2 тыс. в этот. За всё 
время проката фильм Андрея Кравчу-
ка заработал 122 млн рублей.

— «Повелителя» держит на плаву 
синтетический жанр — это вроде и се-

рьёзный байопик, а с другой сторо-
ны — фильм-приключение, который 
можно посмотреть всей семьёй. По-
добного в репертуаре нет, наработка 
хорошая, поэтому ещё пару уикендов 
фильм точно будет обитать в десятке 
лидеров рейтинга, — объяснила поло-
жение «Повелителя ветра» в рейтин-
ге Ольга Зинякова.

Ужасы россиянам тоже, кажет-
ся, поднадоели: аргентино-амери-
канский хоррор «Одержимые злом» 
совершенно не выстрелил в свой 
премьерный уикенд и собрал всего 
10 млн рублей, хотя на IMDb его рей-
тинг составляет 7 из 10. Картина по-
вествует о двух братьях, которые 
попытались остановить демониче-
скую силу, но сами стали её жерт-
вами. На кону не только их жизни, 
но и — для утяжеления сюжета — 
жизнь беременной жены одного из ге-
роев. Режиссёр — Демиан Рунья, уча-
ствовавший в работе над «Байками 
на Хэллоуин», вышедшими в прокат 
19 октября.

Неофициальный Голливуд — «Бар-
би», «Оппенгеймер», «Элементарно», 
«Пила 10», «Аватар: Путь воды», «Мис-
сия невыполнима» — продолжает ба-
лансировать в середине топ-10 ЕАИС. 
Это видно по сборам коротких ме-
тров: «Минуточку» на четвёртом ме-
сте (собрал 19 млн за уикенд) и «Три 
добрых дела» на шестом (18,7 млн). 
Уже в конце рейтинга оказались ещё 
две короткометражки: «Сколько ве-
сит облако?» расположился на 11-м 
месте и заработал 6,8 млн в период 
с 9 по 12 ноября, а «Глубокие раны» — 
на 12-м с 6 млн рублей.

« УЖАСЫ РОС-
СИЯНАМ ТОЖЕ, 
КАЖЕТСЯ, 

ПОДНАДОЕЛИ: АРГЕНТИ-
НО-АМЕРИКАНСКИЙ ХОР-
РОР «ОДЕРЖИМЫЕ ЗЛОМ» 
НЕ ВЫСТРЕЛИЛ В СВОЙ ПРЕ-
МЬЕРНЫЙ УИКЕНД И СО-
БРАЛ ВСЕГО 10 МЛН РУБЛЕЙ, 
ХОТЯ НА IMDB ЕГО РЕЙТИНГ 
СОСТАВЛЯЕТ 7 ИЗ 10

Тимур Хайдаров со своими пациентами Филиппом Киркоровым...  ...и Любовью Успенской

бывает, и вообще на бесплатной осно-
ве делаем. Все его расходы покрыва-
ют клиника и хирург, — рассказал Ти-
мур Хайдаров «Известиям».

По словам Елены Сениной, Любовь 
Успенская в медиации участия не при-
нимает. Вступила ли в переговоры пе-
вица Слава, неизвестно. Представи-
тель артистки сказал «Известиям», 
что комментарии она не даёт.

�� А СУДЬИ ЧТО?

По словам стороннего эксперта, 
парт нёра фирмы «Рустам Курма-
ев и партнёры» Дмитрия Горбунова, 
на практике, если пациент всё же ре-
шает обратиться в суд и доказывает 
свою правоту, врачу может грозить 
уголовное преследование.

— Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни 
или здоровья потребителей, может 
повлечь наказание как в виде штра-
фа в размере до 300 тыс. рублей, так 
и лишения свободы на срок до двух 
лет. В отдельных случаях, если такие 
действия были совершены, скажем, 
группой лиц либо если следстви-
ем этого стало причинение тяжкого 
вреда здоровью, предусматривает-
ся более суровое наказание — вплоть 
до лишения свободы на срок до ше-
сти лет. Но если мы говорим о граж-
данско-правовой ответственности, 
то пациенты вполне могут требо-
вать как оплаты реабилитации, так 
и возмещения причинённого им вре-
да, в том числе и морального, — объ-
яснил юрист.

Судебные разбирательства, под-
чёркивает Елена Сенина, могут за-
тянуться на годы. Кроме того, они 
требуют затрат на защитника. Если 
иначе решить вопрос не получается, 
более короткий путь, отмечает она, — 
обращение в компетентные органы. 
По её словам, проверка проводит-
ся в Следственном комитете и Рос-
здравнадзоре.

Тимур Хайдаров, в свою очередь, 
тоже подал иски в отношении не-
скольких лиц о защите деловой ре-
путации. Против кого, он не уточнил. 
Впрочем, на сайте судов общей юрис-
дикции города Москвы по его фами-
лии можно найти дела о защите че-
сти, достоинства, деловой репутации. 
Одно из заседаний пройдёт 7 декабря. 
«Известия» продолжат следить за по-
следствиями скандала. Пр
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Медиация — одна из техноло-
гий альтернативного урегу-
лирования споров с участием 
нейтральной, беспристраст-
ной, не заинтересованной 
в данном конфликте сторо-
ны — медиатора, который по-
могает выработать опреде-
лённое соглашение по спору. 
При этом стороны полностью 
контролируют процесс приня-
тия решения по урегулирова-
нию спора и условия его раз-
решения.
По закону медиатором может 
быть человек старше 25 лет, 
прошедший специальную пе-
реподготовку. Он выбирается 
обеими сторонами медиации 
по взаимному согласию.

Справка «Известий»
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Спорт

«Ухудшений в уровне 
судейства я не вижу»
Самый известный российский арбитр  
Александр Лакерник — о скандале вокруг оценок 
Камилы Валиевой в Казани

Дмитрий Кузнецов

Р езультат Камилы Валиевой на Гран-
при в Казани шокировал не только 

болельщиков, но и штаб Этери Тутбе-
ридзе. Чемпионка Европы не попала 
на пьедестал российских соревнова-
ний впервые с первенства Москвы стар-
шего возраста 2018 года (не считая вы-
ставочного турнира шоу-программ). 
Но что самое удивительное: несколь-
ко элементов Валиевой не засчитали, 
увидели спорное падение на так назы-
ваемом слайдинге — когда фигурист 
прокатывается телом по льду, а после 
соревнований появились слухи о проте-
сте, которые не подтвердились.

«Известия» попросили пояснить 
ситуацию одного из самых опытных 
судей мира — Александра Лакерника, 
почётного вице-президента ISU, при-
сутствовавшего в Казани у судейских 
столиков.

Александр Рафаилович, после эта-
па Гран-при в Казани возникло мно-
го нюансов по судейству, хотелось бы 
услышать мнение знающего человека. 
Вы в принципе считаете, что были спор-
ные моменты?

Были, что часто бывает на многих 
соревнованиях.

Давайте пройдёмся по конкретным 
эпизодам. Второй дедакшен Валиевой 
на слайдинге, которое засчитали как 
падение. Как вообще судьи отличают 
подобные элементы от падений?

Техническая бригада исходит 
из определения падения: «Падение 
определяется как потеря спортсме-
ном контроля с результатом, что боль-
шая часть веса его/её тела находится 
на льду и поддерживается любой дру-
гой частью тела (не коньками), напри-
мер рукой (руками), коленом (коленя-
ми), спиной, ягодицей (ягодицами) или 
любой частью руки».

С двумя секвенциями ситуация вроде 
бы прозрачная — по правилам разре-
шена только одна. Однако высказыва-
ются мнения: мол, зачем тогда присы-
лать заявки, если они не проверяются.

Это не заявки, а содержание про-
грамм, предоставление которо-
го по правилам обязательно для об-
легчения работы технической бригады.

Федерация же не обязана поправлять 
штаб фигуриста, который прислал за-
явку? Это его, так сказать, проблемы.

В правилах таких обязательств нет, 
это так.

После выступления Валиевой в СМИ 
даже была информация о некоем про-
тесте на оценки фигуристки. Насколь-
ко это реальная история?

Я про протест не слышал, и вообще 
протесты на решения судей и техниче-
ской бригады не подаются.

Пишут, что вам даже пришлось помо-
гать судейской бригаде после высту-

пления Валиевой всё учесть. Не вижу 
в этом проблемы, но всё же — это во-
обще правда или наветы?

Возник спорный вопрос: какие 
прыжки «вылетают» во второй «лиш-
ней» комбинации Валиевой — 3Lz+3T+2A 
(тройной лутц + тройной тулуп + двой-
ной аксель. — «Известия»)? По логике, 
только 2A, так как именно он превра-
щает каскад в комбинацию, однако в ру-
ководстве для технических бригад на-
писано: «В произвольной программе 
может быть только одна комбинация 
прыжков. Если спортсмен исполняет 
в программе две комбинации, во второй 
из них будет засчитан только первый 
прыжок. Например, первая комбинация 
3T+2A+SEQ (тройной тулуп + двойной 
аксель + сальхов. — «Известия»), вто-
рая комбинация 3S+1A*+2T* +REP или 
3S+2T*+1A*+REP». Такое решение и было 
принято технической бригадой.

В этом сезоне вообще стало больше пе-
ресчётов баллов — правильно ли я по-
нимаю, что это действительно связано 
с отсутствием обновлений в системе, 
которую раньше использовали и мы, 
и ISU?

Видимо, правильно, но деталями во-
проса я не владею.

Судейство по сезону хуже не стало, 
на ваш взгляд?

Я ухудшений не вижу.

А уровень соревнований? Количество 
элементов ультра-си у российских оди-
ночниц заметно сократилось — это тре-
вожный симптом?

По мне, да. Однако сезон ещё в пер-
вой своей части.

Ярость «быков»
Как «Краснодар» завоевал лидерство в первом круге РПЛ

Алексей Фомин

Г лавным событием прошедше-
го первого круга чемпионата Рос-

сии по футболу стало то, что на пер-
вой строчке его завершил «Краснодар», 
обогнавший в таблице петербургский 
«Зенит» на два очка. За последние пять 
лет это редкий случай, когда позиции 
подопечных Сергея Семака в борьбе 
за золото не выглядят незыблемыми. 
Два лидера существенно оторвались 
от конкурентов. Изначально ожида-
лось, что ими станут «Спартак», ЦСКА, 
«Локомотив» и «Динамо», но все четыре 
московских клуба крайне нестабильно 
провели первую половину сезона. Хотя 
шансы догнать первые два места у них 
ещё остаются.

Отъезд в Саудовскую Аравию глав-
ной звезды РПЛ последних лет — бра-
зильского нападающего «Зенита» 
Малкома изначально не сулил ни-
чего хорошего петербургскому клу-
бу. Как и уход во французский «Гавр» 
ключевого опорного полузащитника 
всех пяти чемпионских сезонов при 
Семаке Далера Кузяева. Не добавля-
ло оптимизма отсутствие на сборах 
и в первых матчах сезона другого ли-

дера команды Вендела. Бразилец так-
же был на грани ухода в один из ев-
ропейских клубов. В расположение 
«Зенита» он приехал только к четвёр-
тому туру и быстро стал давать ре-
зультат.

Но стабильности чемпиону преды-
дущих пяти сезонов это не придало. 

Сказались ещё и кадровые пробле-
мы в центре обороны — первые во-
семь туров из-за травмы пропустил 
Родригао, который полностью вос-
становился только к 11-му. Во вто-
ром туре травмировался его коллега 
по амплуа Дмитрий Чистяков, вер-
нувшийся в заявку только через ме-

сяц, но с тех пор не проходящий в ос-
нову. Частично их сумел заменить 
молодой казахстанский футболист 
Нуралы Алип, выигравший конкурен-
цию у другого статусного бразильца 
Роберта Ренана.

Сине-бело-голубые набрали все-
го четыре очка в первых трёх турах. 
Из-за пропущенных в концовках мат-
чей голов они упустили выездную по-
беду над «Ростовом» (1:1) и проиграли 
дома «Динамо» (2:3). Затем были пять 
качественных матчей с четырьмя по-
бедами и одной ничьей, когда показа-
лось, что «Зенит» набирает ход и сно-
ва будет доминировать. Но в конце 
сентября команда Семака снова про-
села.

Сначала проиграла дома «Локомо-
тиву» (1:2), а затем сенсационно усту-
пила в гостях «Оренбургу» (1:3). После 
этого в октябре случились четыре под-
ряд победы над не самыми сильными 
соперниками, чемпион догнал лиде-
ра. На минувшей неделе они встрети-
лись в очной встрече. И ничья в гостях 
(1:1) позволила «Краснодару» удержать 
первое место.

В последний раз «Зенит» не имел от-
рыва от конкурентов после первого 
круга в 2020 году, когда набрал одина-
ковое количество баллов со «Спарта-
ком». Тогда питерцы быстро его на-
растили до шести очков уже к зимней 

паузе, а весной спокойно довели дело 
до золота.

— Мы и в прошлые сезоны ничего 
себе не обеспечивали заранее — это 
журналисты и разные эксперты гово-
рили о наших больших отрывах, — по-
яснил «Известиям» вратарь «Зенита» 
Михаил Кержаков. — Всё равно борь-
ба за золото была серьёзная. Да, сей-
час мы не на первом месте, но напряга 
от этого нет — наоборот, интереснее. 
Интереснее проверить себя — допол-
нительный вызов для всех нас.

«Быки» без малого год назад назна-
чили главным тренером серба Вла-
димира Ивича. С ним они стали бо-
лее прагматичны, хотя и не утратили 
традиционного комбинационного 
стиля в атаке, свойственного этому 
клубу. Ещё во второй части прошло-
го сезона они показали, что способны 
на многое, но не дотянули до первого 
трофея в истории, проиграв в фина-
ле Кубка России ЦСКА (1:1 в основное 
время, по пенальти 5:6). Летом и в пер-
вой половине осени они выдали один 
из лучших стартов в истории чемпио-
ната России — восемь побед и три ни-
чьи в первых 11 турах.

Причём даже в ничейных матчах 
«быки» играли лучше соперников, 
но уступали из-за обидных эпизодов — 
вроде незабитых пенальти, пропущен-
ных на последних минутах голов или 

слабой реализации моментов. Также 
случилось в конце октября и первое 
поражение — на выезде от ЦСКА (0:1).

Серия осечек в конце первого круга 
привела к тому, что «Краснодар» рас-
терял комфортный отрыв от «Зенита» 
в восемь очков, позволив его сокра-
тить до двух. Но концовка первого кру-
га в виде ничьей в Питере позволяет 
команде Ивича с оптимизмом смот-
реть в будущее.

— Команда стала при Ивиче играть 
по-другому — более концентрирован-
но и больше стали создавать моментов 
на флангах, — объяснил «Известиям» 
полузащитник «Краснодара» Никита 
Кривцов. — До этого больше старались 
играть через середину поля. Доволь-
ны тем, как закончили первый круг. 
Да, подпустили близко к себе «Зенит», 
но паники из-за этого нет, что мы и до-
казали матчем в Питере. С хорошим 
настроением готовимся ко второй по-
ловине чемпионата. Не хотим сбавлять 
темп.

« ЕСЛИ СПОРТ-
СМЕН ИСПОЛНЯ-
ЕТ В ПРОГРАМ-
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ТЕХНИЧЕСКОЙ БРИГАДОЙ

Команда И В Н П ОЗ–П Команда И В Н П ОЗ–П

2

1

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

Вылет в ФНЛСтыковые матчи

32

30

25

25

25

24

24

22

24–10

30–14

24–19

31–21

27–20

21–22

21–19

15–20

1

3

2

4

2

5

3

5

5

3

7

4

7

3

6

4

9

9

6

7

6

7

6

6

15

15

15

15

15

15

15

15

21

19

17

16

13

12

12

10

14–14

14–17

23–27

15–24

16–24

12–21

15–21

16–25

6

6

6

7

8

9

9

11

3

4

5

4

4

3

3

1

6

5

4

4

3

3

3

3

15

15

15

15

15

15

15

15

«Пари НН»

«Факел»

«Ростов»

«Урал»

«Оренбург»

«Балтика»

«Ахмат»

«Сочи»

РПЛ-2023/24

И — игры, В — выигрыши, Н — ничьи, П — поражения, З–П — забито-пропущено мячей, О — очки

«Краснодар»

«Зенит»

«Динамо»

«Кр. Советов»

ЦСКА

«Спартак»

«Локомотив»

«Рубин»

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 3282

Тираж 83 971

14 ноября 2023 г.
№ 214 (31397)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Была в ужасе и страхе, 
когда готовилась к сезону»
Российская теннисистка Анастасия Павлюченкова — об итогах года,  
блоге Дарьи Касаткиной и нездоровом отношении к спорту

Михаил Кузнецов 

В мае 2022-го Анастасии Павлю-
ченковой пришлось досрочно за-

вершить сезон из-за травмы колена. 
Из-за чего российская теннисистка 
откатилась в рейтинге за пределы 
топ-300. Возвращение в январе это-
го года не было для неё простым. 
Она никак не могла пройти 
на турнирах дальше первого 
круга, из-за чего у неё сложи-
лось ощущение, что она больше 
не сможет выиграть ни одного матча. 
Однако в мае россиянка вновь гром-
ко заявила о себе: дошла до четверть-
финала «Ролан Гаррос», что не удалось 
другим нашим соотечественницам. 
В результате год она закончила на 58-м 
месте мирового рейтинга. Каким было 
это возрождение, Павлюченкова рас-
сказала в интервью «Известиям» и «СЭ».

WTA составила список из 15 игроков, 
которые за сезон совершили самый 
впечатляющий прорыв в топ-100 рей-
тинга. Знаешь, на каком ты месте?

Нет.

На третьем.
Ничего себе.

Да, поднялась на 308 позиций. 
На первом Мирра Андреева (на 359), 
на втором Ван Яфань (на 321). Могла 
ли ты в начале года предположить, что 
будет такой прорыв?

Мне приятно, что устанавливаю 
каждый год какие-то рекорды. Мне 
в Токио сказали, что я после Навра-
тиловой вторая, кто больше все-
го раз играл на турнире. Мне даже 
как-то смешно стало, потому что Джо-
кович рекорды ставит, когда «Шлемы» 
выигрывает, а я — вот такие.

По поводу прорыва в начале года 
не думала. На самом деле я была про-
сто в ужасе и страхе, когда готовилась 
к этому сезону. В прошлом ноябре 
только взяла в руки ракетку и нача-
ла во Франции более или менее пол-
ноценно готовиться и играть. Была 
чёрная дыра передо мной. Как буд-
то готовишься в никуда. Даже не зна-
ла, чего ожидать. Испытывала жутко 
неприятные ощущения, когда приле-
тела в Австралию, потому что была 
не уверенность во всём. Крутились 
мысли, что вообще больше не полу-
чится матч выиграть.

Когда эти страхи прошли?
Мне полегче стало к середине се-

зона, примерно в мае в Риме. По-
тихоньку начала чувствовать, что 
где-то на меня становится похоже. 
Дело даже было не в результатах 
и игре, а именно в ощущениях, что 

я чувствую мяч и знаю, куда его посы-
лать. Не могла представить, что будет 
так сложно вернуться. Может, слиш-
ком сильно грузилась на эту тему, 
но возвращение очень тяжело далось.

В эти непростые четыре месяца 
на старте сезона сколько раз посещали 
мысли, что надо 
завязывать?

М н о г о 
раз, конеч-
но. Мне уже 
за 30. Для 
спорта ещё 
н о р м а л ь -
ный возраст, 
но очевидно, 
что я не на рас-
свете своей карьеры. 
У меня нет десяти лет впе-
реди, за которые можно рас-
кочегариться и ждать, ко гда при-
дут мои результаты. Мыслей о конце 
карьеры в Австралии ещё не возника-
ло. Там можно было сказать, что это 
мой первый турнир. Я практически 
начала на «Большом шлеме», не дав 
себе размяться и прийти в форму. 
В начале сезона в Австралии в лю-
бом случае тяжело, даже после пред-
сезонки.

Мысль появилась в марте. Мне 
дали уайлд-кард на турнире ITF 
во Франции, где я с трудом прошла 
два круга, но потом в одну калитку 
проиграла Бронцетти. Она стояла 
73-й в рейтинге. Да, хороший игрок, 
но я уступила ей, не имея никакого 
шанса. Тогда думала, что если я даже 
не могу на турнирах за $60 тыс. бо-
роться, то как тогда буду играть 
на «Мастерсах» и «Больших шле-
мах»? Моей задачей было вернуться 
и показывать большие результаты, 
а не играть на ITF. Поэтому возника-
ло много разных мыслей во время это-
го сезона.

В начале сезона вы с Леной Рыбакиной 
дошли до финала в Аделаиде. Не было 
желания, чтобы переключиться на пар-
ный теннис?

Нет, не было. Мне врачи говори-
ли, что может не получиться вер-
нуться. Да, боль пройдёт, но сказа-
ли, что проблема хроническая и надо 
быть готовой, если всё возобновится. 
Я столько труда и сил на тренировках 
вложила не для пары. У меня не стоя-
ло такой цели. Плюс для этого нужно 
иметь сильную напарницу. Хорошо 
с Леной Рыбакиной играть. Она по-
даст так, что никто принять не может, 
поэтому можно кофе у сетки стоять 
пить. Но у Лены акцент был на одиноч-
ке, что, конечно, можно понять. У неё 
приоритет стоял не на пару.

Не давила ли на тебя позиция в рей-
тинге, что ты находишься так далеко 
от первой сотни?

Ещё как, но давила не позиция 
в рейтинге. Мне, если честно, на неё 
всё равно. Я до недавнего времени 

даже не знала, на ка-
ком месте закончила 
этот год. Только два 
дня назад посмотрела.

На мен я бы ло 
сильное давление 
из-за того, что по за-
щищённому рейтингу 
могла выступить толь-
ко на восьми турни-
рах. Я приехала в Ав-
стралию, имея, по сути, 
ноль очков, и дважды 
выбыла в первых кру-
гах. Это минус два тур-
нира. Остаётся шесть, 
из которых только два 
«Шлема» и два «Мастер-
са». Нереальное давление. 
Представляла, что если 
на следующих турнирах 
я не наберу очков и уайлд-
кард мне не дадут, то как 
вообще мне в рейтинг воз-
вращаться? У меня это 
не укладывалось в голове.

Получилось, что до Рима 
я не набрала вообще баллов. 
Сожгла почти все свои турни-
ры. Думала: «Так. Надо оста-
новиться. Если сейчас всё 
сожгу, то что я буду дальше 
делать?» Мне пришлось сесть, 
заново расписать план и не-
множко по-другому скоррек-
тировать свой график. По-
старалась отложить турниры 
на вторую часть сезона. По-
этому пропустила Инди-
ан-Уэллс и Майами. Было 
сложно, из-за того что прихо-
дилось делать большие паузы. 

Вроде только-только выигрываю пару 
кругов, набираюсь уверенности и оч-
ков — и опять месяц-полтора перерыв.

Сложнее составлять календарь, ко-
гда ты находишься низко в рейтинге 
и не такой большой выбор турниров?

Да, конечно. Я заранее ниче-
го не могла спланировать. Знала, 
что играю Australian Open и «Ролан 
Гаррос». Это два «Шлема», которые 
входят в число восьми турниров. 
Плюс люблю Мадрид и Рим, значит, 

их играю. Таким образом, больше 
«Мастерсов» не остаётся. Дальше 

думала, как заполнять эти окна. 
Мне дали только две уайлд-
кард. После «Ролан Гаррос» 
появилась возможность по-

пасть на US Open. Мне при-
шлось опять играть турнир 

ITF и WTA 125 во Франции, 
чтобы набрать баллы. 

Решения принимались 
в последний момент.

«Ролан Гаррос» стал 
чем-то вроде глот-

ка свежего 
воздуха?

Да. Это 
да ло м не 
б о л ь ш у ю 

уверенность, 
что ещё есть 
какой-то бен-
зин во мне и ещё 
что-то могу. Все 
э т и н е у д а ч и 
в начале года 
и вылеты в пер-
вых кругах сде-
лали меня очень 
голодной. Я впа-
хивала как ни-
когда. Находи-

лась в академии 
во Франции и толь-
ко тренировалась. 
В какой-то момент 
подумала, что лишь 

бы с ума не сойти. По-
тому что была как белка 

в колесе: проиграла в первом круге — 
возвращаешься и пашешь — прои-
грала — пашешь. И думаешь: «Блин. 
А результат вообще будет?» Поэто-
му «Ролан Гаррос» дал много надеж-
ды и уверенности.
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